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Р А Б О Т А Т Ь  Э Ф Ф Е К Т И В Н О  И КАЧЕСТВЕННО!

ОБОГАЩАЯСЬ ОПЫТОМ
Г О Т О В Н О С Т Ь  Т Е Х Н И К И - К  1 М А Я

И н и ц и а т и в а  п о д х в а ч е н а
П Р А В О Ф Л А Н Г О В Ы Е
С О Р Е В Н О В А Н И Я

Рассмотрев итоги социалистического соревнования 
за успешное проведение комплекса зимних сельскохозяй
ственных работ, увеличение производства и продажи 
продуктов животноводства, своевременную и качествен
ную подготовку к весеннему севу за март 1981 года, 
бюро обкома КПСС, исполком областного Совета народ
ных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ признали победителями в социалистическом 
соревновани:

В С Т Р Е Ч А  Б Р И Г А Д  И Р О В - П О А Е В  ОД О В
В облсовпрофе состоялась встреча руководителей луч

ших механизированных бригад колхозов и совхозов об
ласти. В  беседе приняли участие секретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо, председатель облсовпрофа М. С. Козырев, 
заместитель председателя, облисполкома И. И. Титов, 
руководители областных сельскохозяйственных органов.

Такие встречи становятся традиционными. Бригадиры- 
полеводы обмениваются планами, опытом получения 
высоких урожаев, сообща уточняют тактику предстоя
щих полевых работ. Перед весенним севом соревную
щиеся бригады устраивают взаимопроверки и заключают 
договор о трудовом соперничестве.

Эта встреча проходила под мобилизующим воздействи
ем решений X X V I съезда КПСС, постановления ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
о Всесоюзном социалистическом соревновании в один
надцатой пятилетке. Посланцы передовых земледельче
ских коллективов заявили о готовности тружеников по
лей умножить свой вклад в дальнейший подъем сель
ского хозяйства, выйти на новые рубежи в повышении 
продуктивности и устойчивости земледелия. Они под
держали инициативу асиновских механизаторов — за 
вершить ремонт кормозаготовительной и уборочной 
техники в апреле, с весны обеспечив тем самым органи
зованное проведение летних и осенних работ.

Как уже сообщалось, ме
ханизаторы совхозов <<Ком- 
сомолец», «Новиковский» и 
Имени Кирова Асиновского 
района выступили с ини
циативой завершить ремонт 
всей сельскохозяйственной 
техники к 1 мая, с тем что
бы создать условия для ус
пешного проведения ’ всего 
весенне-осеннего комплекса 
полевых работ. Эта инициа
тива, одобренная областным 
комитетом партии, нашла 
горячий отклик во всех 
районах области. Об этом 
рассказывают:

первый секретарь Том
ского райкома партии А. П. 
Габрусенко:

—Труженики нашего рай
она поставили перед собой 
цель получить в этом году
100.000 тонн зерна при сред
ней урожайности в 18 цент
неров с гектара. Задачу 
эту не решить без ' хорошо 
подготовленного техниче
ского парка. В  районе об
суждена ^инициатива аси- 
иовских механизаторов — 
обеспечить готовность всей 
техники в апреле. И надо 
сказать, что задача эта вос-

Квартальный план по 
реализации объединение 
Томсксельхозхимия выпол
нило на 101 процент. В  том 
числе по автотранспорту—на 
102 и по механизированным 
работам — на 100 процентов.

За три месяца на поля 
вывезено 652 тысячи тонн 
органических удобрений.

План первого квартала 
облсельхозтехника выпол
нила по всем видам произ
водственной деятельности 
на 108 процентов.

Успешно работали в пер
вом квартале коллективы 
Томской и Парбигской рай- 
сельхозтехник, Сосновской 
межрайсельхозтех н и  к и. 
Улучшилась производст
венная деятельность в Но- 
виковской сельхозтехнике.

Плохо обстоят дела в

принята большинством ме
ханизаторов как вполне
реальная.

Ряд хозяйств 'близок к 
выполнению своих социали
стических обязательств по 
ремонту техники. Так, на
пример, в совхозе имени
50-летия СССР заканчи
вается ремонт кормозагото
вительной техники. Завер
шаются ремонтные работы
в совхозах «Молодежный» и 
«Октябрь». Необходимо от
метить, что в районе вся 
посевная и уборочная тех
ника поставлена на линей
ку готовности, осталось от
ремонтировать всего 6 зер
новых комбайнов.

Я считаю, что с постав
ленной задачей механизато
ры района справятся.

Первый секретарь Перво
майского райкома КПСС
А. Н. Соколов:

— Встретили инициативу 
асиновцев в наших хозяй
ствах с большой заинтере^ 
сованностью. Застрельщика
ми социалистического со
ревнования за успешное за
вершение ремонта всей 
сельскохозяйственной тех
ники выступили труженики

Это 109 процентов к плану 
и на 6 процентов больше 
того же периода 1980 года. 
В  хозяйства доставлено 
свыше 36 тысяч тонн мине
ральных удобрений.

Лучшие результаты в 
первом квартале показали 
коллективы Кривошеин- 
ского, Молчановского и

Восточной межрайсельхоз- 
технике. В  состав этого 
объединения вошла недав
но созданная Молодежная 
спецсельхозтехника, кото
рая должна обслуживать 
оборудование животновод
ческих ферм и комплексов. 
Однако руководство спец- 
сельхозтехники не смогло 
наладить нормальную рабо
ту. Не выполнили квар
тальные планы станции 
техобслуживания животно-

колхозов «Маяк» и «Рас
свет» (главные инженеры 
М. С. Снытко и А. А. Мо- 
нич). В  этих хозяйствах за
вершен ремонт посевной и 
почвообрабатывающей тех
ники, она практически вся 
вывезена в поле. Инициа
торы районного соревнова
ния рассчитывают закон
чить подготовку кормозаго
товительной техники в 
двадцатых числах апреля. 
Успеха эти колхозы доби
лись прежде всего -потому, 
что у них организованы по
стоянные ремонтные брига
ды, действенное социалисти
ческое соревнование.

Как обстоит дело с ре
монтом техники в районе? 
Вся посевная техника от
ремонтирована и большей 
частью уже вывезена на 
поля. В основном завершен 
ремонт гусеничных тракто
ров. Главная задача, кото
рую решает в настоящее 
время ремонтная служба 
района, — это подготовка 
кормозаготовительной тех
ники. Думаю, что к концу 
апреля и эта техника в ос
новном будет поставлена на 
линейку готовности.

Первомайского объедине
ний. Они выполнили трех
месячные задания соответ
ственно на 129, 122 и 152 
процента, значительно пре
высив уровень прошлого 
года. Всего лишь на 69 про
центов выполнила план 
Томская райсельхозхимия, 
более чем на четверть сни
зив объем работ по срав
нению с 1980 годом.

водства Бакчарской, Колпа- 
шевской, Шегарской рай- 
сельхозтехник, линейно
монтажные участки по ме
ханизаций ферм в Алек
сандровском, Бакчарском, 
Первомайском, Тегульдет- 
ском районах.

Не выполняются в целом 
по объединению задания по 
ремонту комбайнов, узлов 
и агрегатов к ним. Подраз
деления облсельхозтехни- 
ки не справились с планом 
освоения капитальных вло
жений.

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ: 
Асиновский район (секре

тарь горкома КПСС А. Д. 
Калтыков, председатель гор
исполкома В. А. Никитенко, 
начальник управления сель
ского хозяйства А. В. Кор
нев. председатель райкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства В. Г. Агеев, 
секретарь горкома ВЛКСМ
В. В Малаховский);

совхоз «Октябрь» Томско
го района (директор Л. И. 
Сосняков. секретарь парт
кома В. К. Романенко, пред
седатель рабочкома Ю. А. 
Кашин, секретарь комитета 
ВЛКСМ А. Е. Мытницкий).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ 
Кривошеинский район (се

кретарь райкома КПСС 
В. Д. Лариков, председатель 
райисполкома Н. П. Байдин, 
начальник управления сель
ского хозяйства В. С. Вдо- 
вик. председатель райкома 
профсоюза работников сель
ского хозяйства П. В. Пудов, 
секретарь райкома ВЛКСМ 
Ю. И. Кравченко);

совхоз «Александровский» 
Александровского района 
(директор А. ~Ш: Панасенко;' 
секретарь парткома В. И. 
Мудрина. председатель ра
бочкома М. К. Шель, секре
тарь комитета ВЛКСМ Л. А. 
Сульдина).
СРЕДИ ЖИВОТНОВОДЧЕ

СКИХ ФЕРМ
Батуринскую молочното

варную ферму совхоза 
«Вперед» Шегарского райо
на (заведующая В. Н. Кро
мина);

В П Е Р Е Д И  -
Ж ивотноводы  совхоза «Сме

на» нам ерены  получить  в ап 
реле по 300 килограм м ов моло
ка от коровы — на 20 ки л о
грам м ов больш е соответствую 
щ его  уровня прош лого года, к  
ко н ц у  ударного  д в ухм есячн и ка  
суточны е надои довести до 11 
килограм м ов. Сейчас послед
ний показател ь  равен 10.

Тымекую молочнотовар
ную ферму совхоза «Вер- 
тикосский» Каргасокского 
района (заведующий Г. Н. 
Лебедев);

Каргалинскую ферму по 
выращиванию нетелей кол
хоза «Гигант» Шегарского 
района (заведующий Ф. И. 
Родиков);

Ермиловскую ферму по 
выращиванию нетелей сов
хоза «Коломинский» , Чаин- 
ского района (заведующий 
Я. Я. Гофман);

Моисеевекузо ферму по 
откорму крупного рогатого 
скота совхоза «Новиков
ский» Асиновского района 
(заведующий А. В. Трубчен- 
ко);

Малиновскую свиноводче
скую ферму совхоза «Кри
вошеинский» Кривошеинско- 
го района (заведующая 
О. П. Ковалева).

Присудить переходящие 
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ 
Асиновскому и Кривошеин- 
скоцу районам, совхозам 
«Октябрь» и «Александров
ский».

Переходящие вымпелы' 
обкома КПСС, облисполкома, 
обсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ — Батуринской и 
Тымской молочнотоварным 
фермам, Каргалинской и Ер- 
миловской фермам по выра
щиванию нетелей, Моисеев- 
ской ферме по откорму мо
лодняка крупного рогатого 
скота, Малиновской свино
водческой ферме.

« С М Е Н А »
По итогам  первой недели  

ко н ку р с а  м олочнотоварная ’ф ер
ма этого совхоза п р и зн ан а  по
бедителем в районном  сорев
новании. Л у ч ш и х  результатов  
здесь доживаются дояр ки  В. А. 
Х ари на и Л. Д. Яковлева — по 
12,5 — 13 килограм м ов молока  
от коровы в день.

Г. Т К А Ч Е Н К О .
Кожевниковский район.

В. Г. ЛЕБЗАК, бригадир 
совхоза «Комсомолец» Аси
новского района:

— Наша бригада в тече
ние десяти лет снимает 
урожай больше, чем в сред
нем по району. В прошлом 
году мы перевыполнили 
свои обязательства: получе
но по 25 центнеров зерна и 
460 центнеров зеленой мас
сы кукурузы с гектара, за 
готовлено полтора плана 
сена. Погодные условия 
благоприятствовали..

Главное, у нас хороший 
коллектив механизаторов. 
Ежегодно по 70-часовой 
программе они проходят пе
реподготовку и больш-инст- 

' во имеют квалификацию I 
и II классов. Вот уже пять 
лет обходимся своими си
лами. Молодежь закреп
ляется. Ребятам, уходящим 
в армию, устраиваем' тор
жественные проводы, вру
чаем подарки. С теми, кто 
служит, поддерживаем пе
реписку. Отслужив свой 
срок, многие связывают 
дальнейшую жизнь с род
ным селом. Им выдается 
пособие, техника получше. 
Молодоженов стараемся
обеспечить квартирами.

В отделении и по совхозу 
неплохо организовано со
ревнование. Перед посевной 
создаются звенья на бригад
ном подряде (они сохраня
ются и на уборку). По до
говору, заключенному с ад
министрацией, за ними за 
крепляются техника, зем
ля. Это повышает ответст
венность механизаторов.
Добрый настрой создает и 
то, что ежедневно подводят
ся итоги.

Наш коллектив соревнует

ся с бригадой В. Ф. Лебе
дева из колхоза «1 Мая» 
Первомайского района. Это 
сильные соперники. Регу
лярные встречи, обмен опы
том помогают идти дальше, 
добиваться новых успехов.

Вопрос: — Бюро обкома 
партии одобрило ценную 
инициативу механизаторов 
совхозов им. Кирова, «Ком
сомолец», «Новиковский» 
Асиновского района, кото
рые обязались закончить в 
апреле ремонт кормозагото
вительной и уборочной тех
ники. Как у вас идет эта 
работа?

В. Г. Лебзак: — В нашей 
бригаде осталось подгото
вить сенокосилки и валко
вые грабли. В апреле сде
лаем. Беспокоит некачест
венный ремонт Сельхоз
техникой узлов к тракторам 
К-700. Отношение ремонт
ников к своим обязанно
стям явно не отвечает тре
бованиям времени.

И. Д. ПАХОМОВ, Герой 
Социалистического Труда, 
бригадир совхоза «Елов- 
ский» Кожевниковског о
района:

— В этом году мы наме
рены получить по 25 цент
неров зерна с гектара, то 
есть больше прошлых лет. 
Земля хорошо отзывается 
на обработку. Например, в 
соседнем совхозе «Луч» на 
таких же почвах раньше 
не получали больше 12—13 
центнеров. Посмотрели, как 
у нас дело поставлено, 
улучшили предпосевную об
работку и в прошлом году 
собрали уже свыше 20 
центнеров...

Прежде всего надо брига
диру следить, чтобы до гек

тара доходила полная нор
ма семян, чтобы они лучше 
заделывались. Посевные 
агрегаты должны идти с оп
тимальной скоростью, не 
в ущерб качеству. Почву на 
большинстве полей вырав
ниваем, это дает дружные 
всходы и способствует более 
качественной уборке.

На механизаторов не 
обижаюсь, в ответственные 
периоды не допускается 
срывов. В  промежутках бы
вают, правда, нарушения. 
Каждый такой случай об
суждается на совете меха
низаторов, совете бригады. 
Применяются строгие меры 
— вплоть до лишения части 
дополнительной оплаты.

Вопрос: -— Как с техни
кой к сенокосу?

И. Д. Пахомов: — Еще не 
готова. Но в апреле поста
раемся отремонтировать. С 
заготовкой кормов у нас 
никогда не было проблемы.

Меня, как бригадира, 
больше тревожит состояние 
тракторного парка, особен
но К-700. Надо бы иметь 
кой-какие запчасти к ним. 
Обменные пункты плохо 
работают.

А. И. ЗАХАРОВ. брига
дир колхоза им. 50-летия 
Великого Октября Шегар
ского района:

■—М ы пятый год сеем 
сцепами из двух сеялок. 
Хорошо получается. Нынче 
применим и прикалывание 
почвы, как в бригаде И. Д. 
Пахомова, с которой сорев
нуемся. Всей бригадой бу
дем работать на подряде. 
Технику к весеннему севу 
подготовили, восстанавли
ваем кормозаготовительную. 
Между отделениями колхо
за проводятся взаимопро
верки. Это подтягивает ме
ханизаторов.

Наше обязательство — 
получить с гектара по 21 
центнеру зерновых...

Реплика: — Баткатские
хлеборобы получали и боль
ше •— по 25 центнеров...

А. И. Захаров: — В  свое 
время у нас были нарезаны 
севообороты по 400 гекта
ров поле, потом сделали по 
800, но до конца эту рабо
ту не довели. И управлен
ческие кадры сменились. 
Это сегодня сдерживает. И 
второе: в хозяйстве возде
лывается один сорт пшени
цы «скала». Ее легче уби
рать, чем овес, меньше по
терь. Но почему в области 
районирован один сорт?

И. Д. Пахомов: — у  сосе-  
дей-новосибирцев более ши
рокий выбор...

(Окончание на 2-й стр.)
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Социалистические
обязательства
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В  ответ на призыв партии превратить животно
водство в ударный фронт на селе труженики 
ферм нашего совхоза пересмотрели ранее приня
тые обязательства, которыми намечалось надоить 
по 2.650 килограммов молока на корову, и решили 
получить в 1981 году по 2.800 килограммов. Это 
превысит прошлогодний показатель на 240 кило
граммов. Производство молока возрастет на 10 про
центов. Возможности для этого есть: стадо пол
ностью оздоровлено от бруцеллейа, на фермах 
хорошо поставлены зоотехнический учет, работа по 
воспроизводству стада, строго соблюдается техно
логия кормления и содержания коров.

Выполнение повышенных обязательств во многом 
будет зависеть от организации летнего содер
жания скота. До 15 мая завершим ремонт доиль
ных площадок, создадим зеленый конвейер для 
бесперебойного обеспечения дойного стада зелены
ми кормами в достатке, вырастим по одной тонне 
корнеплодов на корову. Будем использовать также 
новую кормовую культуру — рапс. Специальные 
звенья механизаторов летом будут своевременно 
доставлять животным зеленые корма.

Обеспечим дальнейшее повышение качества мо
лока, продадим не менее 90 процентов его первым 
сортом.

Выполнение повышенных обязательств позволит 
нам досрочно справиться с заданиями первого года 
одиннадцатой пятилетки. Это будет нашим вкла
дом в решение задач, поставленных перед труже
никами села X X V I съездом КПСС./

Животноводство- Д1|ЛТП1111<Э П С D ?  Л Г Т У
у д а р н ы й  ф р о н т п П Н  I U И П Я Д Е Г  Э I) I  1 И

О  р а с ч е т а х  ж и в о т н о в о д о в  с о в х о з а  « Н о в и к о в с к и й »  у в е л и ч и т ь  в  п е р в о м  г о д у  п я т и л е т к и  
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С П Е Ц И А Л И С Т Ы

В Асиновском районе 
впервые названа эта циф
ра: 2.800 килограммов моло
ка от каждой коровы. Та
кая цель поставлена не от
дельными доярками, а в це
лом по совхозу «Новиков- 
скому», у которого на двух 
фермах 1.130 коров.

Просто быть первым, ког
да дело уже сделано, сопер
ники расставлены по ме
стам. Сложнее объявить за
ранее о своей претензии на 
победу, на лидерство. С точ
ки зрения тех же соперни
ков—это всегда вызов, всег
да дерзость, на которую на
до решиться. На чем же она 
основана у новиковцев?

То главное, что видится 
на Новотроицкой и Соко- 
линской фермах, можно 
уложить в привычную фор
мулировку: резкое улучше
ние зооветучета. Но не 
только это.

Само это улучшение — 
результат проявления в 
чем-то иного взгляда, ин
женерно - экономического 
подхода к животноводству. 
Корова -— это средство про
изводства молока, и оно не 
должно простаивать, его 
возможности должны быть 
строго измерены и оценены.

Молоко начинается с те
ленка. В 1979 году в совхо
зе было получено всего 57 
телят на 100 коров. От каж 
дой коровы надоили по 
2.224 килограмма молока. В

прошлом же году получили 
уже по 94 теленка от ста 
коров и надой составил 
2.566 килограммов. А на Со- 
колинской ферме, где тех- 
ником-осеменатором работа
ет Валентина Парфентьевна 
Красовская, было получено 
99 телят от ста коров. Побе
дитель районного конкурса 
техников-осеменаторов Люд
мила Ивановна Иванова, 
работающая на Новотроиц
кой ферме, стремится полу
чить в этом году результат 
не ниже.

С работы техников-осеме
наторов начинается на фер
ме первичный . учет. На 
каждое животное заведена 
карточка. Движение карто
чек по картотеке отражает 
все изменения физиологи
ческого состояния коров. 8 
апреля на Соколинской и 
Новотроицкой ферме на
считывалось 50 коров, не 
покрытых спустя более двух 
месяцев после отела. Для 
того, чтобы узнать ■ это, цо- 
требовалось несколько се
кунд. Просто надо было 
взять карточки в соответ
ствующем разделе картоте
ки. Сзщьба каждой такой 
коровы определяется спе
циалистами.

На обеих фермах стали 
правилом ежемесячные
контрольные дойки. В их 
ходе определяются надой, 
жирность молока, скорость 
молокоотдачи. Результаты 
контрольных доек анализи
руются х специалистами,

каждой доярке задается 
строго определенная про
грамма «запуска» коров по 
специальному документу. 
Точность всех учетных дан
ных гарантирована конт
рольно-ассистентской служ
бой племживобъединения.

Невольно создается впе
чатление, что эта кро
потливая черновая рабо
та, в которой много писа
нины, заполнений рамо- 
дельных бланков (типогра
фии не принимают заказ 
из-за его «малости»), подчи
нена стратегической цели, 
рассчитанной не только на 
повышение сегодняшних на
доев. Об этой цели расска
зывает главный зоотехник 
Иван Александрович Мака
ренко:

— В 1979 году в совхозе 
ликвидировали заболева
ние коров бруцеллезом. По
явилась возможность зоо
технической, не подвержен
ной бруцеллезным «не
ожиданностям» планомерной 
работы с основным стадом. 
За первичнйш этап форми
рования этого стада мы и 
считаем 1979 год.

В  хозяйстве создан кон
трольно-селекционный двор. 
Поступающие сюда нетели 
подвергаются раздою. Кон
трольные дойки делаем 
каждые 10 дней, стимули
руя постоянно увеличение 
надоев кормами. Испытания 
эти продолжаются. 2—3 ме
сяца. До июля 1980 года из

этого двора в основное ста
до направлялись первотелки 
с надоем в 6—8 килограм
мов. Теперь — только с 
надоем в 10 килограммов. 
За счет этого идет замена 
малопродуктивных коров. В 
прошлом году ввели в стадо 
315 голов.

Мы выделили из стада 
племенное ядро — 69 голов. 
На их основе будем созда
вать чистопородное стадо.

— Хорошо, — обращаюсь 
за разъяснением ю Ивану 
Александровичу. — В прош
лом году «плюс» составил 
340 килограммов. В  этом 
году расчет на 240, А даль
ше?

1— До исчерпания генети
ческого предела породы. 
Этому будут служить и 
зооветработа (крайне надо 
научиться на фермах ле
чить коров), внедрение це
ховой структуры, заблаго
временная отработка тех
нологии содержания коров 
в строящемся большом ком
плексе.

Иван Александрович вме
сте с женой Татьяной 
Алексеевной, • работающей 
здесь же зоотехником-селек- 
ционером, недавно закончи
ли институт в Челябинской 
области. Раньше в дипло-, 
мах специалистов этого 
профиля делалась запись 
«ученый зоотехник». В  дип
ломах обоих Макаренко 
запись иная: зооинженер.
Совсем не формальное раз
личие!

К О Р М А

Это вторая составляю
щая, питающая дерзость но
виковцев. Сполна обеспече
ны кормами фермы совхоза 
в текущую зимовку. На 
каждой ферме оборудованы 
кормоцехи. О том, что ре
зервы в улучшении исполь
зования кормов есть, гово
рит такой факт: всего 34 
процента их скармливается 
в приготовленном виде.

Совхоз, пожалуй, лучше, 
чем многие хозяйства об
ласти, отработал техноло
гию летнего лагерного со
держания скота. Это прояв
ляется в заботе об устрой
стве лагерей, создании зе
леного конвейера из расчета 
40 килограммов корма на 
корову в день, укомплекто
вании механизаторских зве
ньев, обслуживающих зеле
ный конвейер.

Осеннее большое молоко, 
по расчетам новиковцев, 
должно гарантироваться
корнеплодами (из расчета 
одной тонны на корову) и 
новой кормовой культуры— 
рапсом.

Для будущей зимовки 
планируется заготовить не 
менее 25 процентов кормо
вы х единиц на условную 
голову. При этом две тре
тьих кормов будут не ниже 
I—III классов качества.

О Р Г А Н И З А Ц И Я

На обслуживании дойного 
стада в совхозе занято 6 
бригад животноводов. В  со
ставе каждой —- i  посто
янные доярки, одна под
менная, три скотника. Ре
шение проблемы животно
водческих кадров за счет 
строительства жилья, созда
ние реальной престижности 
этой профессии — все это, 
по убеждению директора

совхоза В. А. Скабы и се
кретаря парткома В. С. 
Кузнецова, — самые надеж
ные составляющие выпол
нения напряженных обяза
тельств.

Бригады животноводов 
работают на подряде. На 
Новотроицкой ферме Ком
сомольске -  молодежная 
бригада Нины Никифоровны 
Григорьевой работает на 
основе коллективного учета 
надоенного молока. Х озяй 
ственный расчет — залог 
высоких качественных по
казателей. Довести товар
ность , молочного произгзодст- 
ва до 86 процентов, прода
вать первым сортом 90 про
центов молока — такую за 
дачу решают животноводы.

...Детально анализируются 
пути достижения - высоких 
рубежей на собрании ж и
вотноводов Новотроицкой 
фермы. Напряжение област
ного конкурса молочных 
ферм захватило коллектив. 
Еженедельно с участием 
специалистов и руководите
лей совхоза подводятся ито
ги, определяются пути улуч
шения работы. Заведующая 
фермой, депутат областного 
Совета народных депутатов 
Нина Ивановна Картавых 
особенно подчеркивает необ
ходимость крейкой дисцип
лины, соблюдения напря
женного распорядка. О 
тонкостях зоотехнического 
дела рассказывает дояркам 
И. А. Макаренко. Секретарь 
парткома В. С. Кузнецов бе
рет на заметку просьбы и 
предложения доярок. И все 
это — штрихи обстановки, 
в которой равная заинтере
сованность и ответствен
ность всех рождают уверен
ность в сегодняшнем и за в 
трашнем успехе.

Н. НЕСТЕРЕНКО.
Асиновский район.
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Н. П. ОКРУГИН, главный 
агроном областного управ
ления сельского хозяйства:

— Вы знаете, что у нас
нет селекционного центра 
по пшенице. Овес — другое 
дело, Нарымская селекци
онная станция дала в про
изводство несколько высо
копродуктивных сортов.
Появился неплохой новый 
сорт пшеницы «иртышан- 
ка», по урожайности при
мерно, как - «скала». В  Ко- 
жевниковском . районе его 
можно испытать.

Н. Ф. КУПРИЯНОВ, бри
гадир совхоза им. Свердло
ва Кривошеинского района:

— В прошлом году мы со
брали зерна почти по 17 
центнеров вкруговую, нын
че планируем —• 18. Куку
рузы намерены получить 
по 300 центнеров зеленой 
массы. Посеем и травы.

Вопрос: — А что за семе
на?

Н. Ф. Куприянов: — Не
знаю.

Реплика: — Семена трав 
в этом совхозе некондици
онные, засоренные, и подго
товкой их никто не зани
мается. Поинтересуйтесь в 
совхозе «Кожевниковский», 
как там очищают семена: 
вручную, подбором . решет, 
и основная масса сорных 
примесей отбивается.

A. И. КУЗНЕЦОВ, брига
дир совхоза «Молчанов- 
ский» Молчановского рай
она:

— Наше обязательство — 
дать 15 центнеров зерна и 
300 центнеров кукурузной 
массы. Вся техника, вклю
чая кормозаготовительною, 
кроме сенокосилок, готова.

Реплика: — В Молчанов- 
ском районе кукуруза дает 
неплохой урожай, потому 
что возделывается как мо
нокультура. А выход зер
новых с гектара невелик. 
Видимо, есть целесообраз
ность часть посевов кукуру
зы  «передвигать», а эти 
площади засевать зерновы
ми — на хорошо заправлен
ных удобрениями почвах 
они дадут заметную прибав
ку урожая. Отдача гекта
ра в кормовых единицах 
намного возрастет.

B. П. МИРОНОВ, звенье
вой совхоза «Степановский» 
Томского района:

— С 1973 года работаем 
на подряде. За урожай 
получаем дополнительную 
оплату. Нам небезразлично, 
какой ценой дается про-

С высоким чувством от
ветственности, критически 
оценивая сложившуюся об
становку с ремонтом сель
скохозяйственной техники, 
труженики Колпашевского 
района поддержали инициа
тиву механизаторов совхо
зов имени Кирова, «Нови-

Томский район — основ
ной производитель таких 
важнейших продуктов, как 
мясо, молоко, картофель, 
овощи, яйца. В  общем 
объеме валовой продукции 
сельского хозяйства обла
сти доля Томского района 
составляет 35 процентов. 
Широкий размах строи
тельства в районе сельско
хозяйственных объектов 
свидетельствует о том, что 
уже в ближайшие годы 
производство продукции
возрастет на 20—25 процен
тов.

Решение этой задачи 
возможно только при ус
ловии полной обеспеченно
сти кармами, в ’ том числе 
зернофуражом: В  районе
поставили цель: произво
дить ежегодно не менее
100.000 тонн зерна. Задача 
эта непростая. Для дости
жения намеченного необхо
дим целый комплекс меро
приятий. Среди них нема
ловажное значение имеет 
совершенствование органи
зации и оплаты труда ме-

дукция. Почву тщательно 
готовим, проводим необхо
димые мероприятия против 
сорняков. Наши теплични
цы научились выращивать 
хорошую рассаду, поэтому 
каждый год получаем вы 
сокий урожай. Можно и 
больше, но не вся еще пло
щадь на поливе. Дело за 
мелиораторами.

Реплика: — В этом сов
хозе самая высокая интен
сивность земледелия. Три 
года подряд он побеждает 
во Всесоюзном соревнова
нии.

Н. X. БАЯЗИТОВ, брига
дир совхоза «Томь» Том
ского района:

— Мы с Мироновым со
ревнуемся второй год. Тоже 
взяли бригадный подряд. 
Правда, не все пока полу
чается. Особенно со сдачей 
стандартной продукции. 
Теряем на качестве. Уве
рен, в ближайшие годы 
догоним степановцев по 
урожайности. В  прошлом 
году собрали капусты по 
420 центнеров, а на отдель
ных участках доходило до 
680 центнеров с гектара.

* * *
Бригадиры-полеводы, об

суждая обязательства друг 
друга на первый год один
надцатой пятилетки, отме
чали, что не все они доста
точно напряженные, не все 
возможности мобилизуются 
на выполнение задач, вы 
двинутых X X V I съездом 
КПСС. Решено при встрече 
соревнующихся коллекти
вов и заключении догово
ров на текущий год пере
смотреть намеченные рубе
жи, чтобы они полнее отра
жали роль, которую играют 
передовые бригады — за
стрельщики областного со
циалистического соревнова
ния.

Особо выделены два мо
мента: подъем культуры
земледелия и эффективное 
использование техники. В  
этом году с расширением 
паров предстоит напряжен
но поработать в мае: вы 
полнить на этих полях 
комплекс агротехнических 
приемов по повышению 
плодородия почвы. В  ряде 
хозяйств эту работу возь
мут на себя механизиро
ванные отряды Сельхозхи- 
мии.

Отвечая на вопросы уча
стников беседы, начальник 
облсельхозуправления В. Н. 
Егоров и председатель объ
единения Облсельхозтехни- 
ка В. Г. Кулагин призвали

ковский» и «Комсомолец» 
Асиновского района закон
чить ремонт кормозаготови
тельной и уборочней техни
ки к 1 мая. Так, в совхозе 
«Петропавловский» и ОПХ 
Нарымской государственной 
селекционной станции обя
зались закончить ремонт 
всей кормозаготовительной

ханизаторов, в частности, 
внедрения бригадного под
ряда.

В  1980 году администра
ция совхоза «Корнилов
ский» и . мехотряд Арка- 
шевского отделения заклю
чили договор, по которому 
отряд брал на подряд 842 
гектара пашни, обязался 
добиться урожайности зер
новых в 16 центнеров при 
валовом сборе в 13.320 цент
неров, себестоимости одного 
центнера зерна —• 9 рублей 
40 копеек. Кроме того, куку
рузы получить по двести 
центнеров с гектара при 
себестоимости каждого
центнера зеленой массы 
2 рубля. За отрядом закре
пили весь набор сельскохо
зяйственной- техники. Всего 
в отряде было 14 механиза
торов, и возглавил его П. Б. 
Дунбинснйй.

Весь комплекс сельскохо
зяйственных работ был про
веден качественно и в срок. 
Урожайность зерновых со
ставила 21 центнер, валовой 
сбор — 17.680 центнеров, се-

сельских механизаторов 
более рационально, по-хо
зяйски использовать техни
ку. Широкое внедрение 
специализированного тех
нического обслуживания — 
это закономерный процесс, 
требующий полного взаимо
понимания между хозяйст
вами и предприятиями 
Сельхозтехники. Только со
гласованные совместные 
усилия в организации спе
циализированной службы 
дадут желаемый резуль
тат, повысят отдачу и эко
номичность сельскохозяй
ственной техники.

С этой целью признано 
целесообразным проводить 
в районах встречи (при
мерно раз в квартал), бри
гадиров механизированных 
бригад,. которые позволят 
более оперативно решать 
вопросы, связанные с экс
плуатацией, ремонтом, тех
ническим обслуживанием 
машин и  снабжением за 
пасными частями.

В  организации зимнего 
ремонта, отмечалось в бе
седе, надо перестраивать 
свое мышление, добиваться, 
чтобы к маю была готова 
вся без исключения техни
ка. Вот почему так важно 
поддержать почин асинов- 
цев, сделать в апреле мак
симум возможного для под
готовки парка машин и аг
регатов.

.Вторая задача этого ме
сяца — чпредпосевная под
готовка семян. Их воздуш
ный обогрев заметно повы
шает всхожесть. И к се
менам трав требуется 
такое же внимательное от
ношение. Простейшие при
емы очистки их дают боль
шой эффект.

В организации боевого 
социалистического сорев
нования на основе бригад
ного хозрасчета и других 
прогрессивных форм и ме
тодов коллективного труда 
многое зависит от личной 
активности бригадиров, ме
ханизированных бригад. Их 
забота — и о широкой 
гласности соревнования.
Надо, чтобы на полевых 
станах механизаторы всег
да могли видеть обязатель
ства своего коллектива и 
соревнующегося с ним, а 
также и результаты сде
ланного.

«Работать эффективно и 
качественно!» — девиз 
одиннадцатой пятилетки.

Беседу записал
Ю. ГРИШ АЕВ.

техники в апреле. Тем са
мым будут созданы условия 
для успешного проведения 
весенних полевых работ, 
заготовки кормов и уборки 
урожая. Это явится деловым 
ответом на решения X X V I 
съезда КПСС.

Р. НИКИТИНА.
Колпашевский район.

бестоимость —  7 рублей 09 
копеек (в среднем по райо
ну — около 10 рублей). 
Урожайность кукурузы — 
272, центнера с гектара, се
бестоимость одного центне
ра 1 рубль 51 копейка. В  
конце года механизаторы 
получили премиальных
свыше 7 тысяч рублей.

В том ж е году на уборке 
зерновых с двумя комбай
новыми отрядами совхоза 
были заключены договоры 
на подряд. Оба коллектива 
перевыполнили установлен
ные задания в полтора ра
за.

Успех товарищей вооду
шевил коллектив второго 
мехотряда, которым руко
водит В. А. Лях. В  прошлом 
году он брал на подряд 
только заготовку сенажа и 
выполнил задание на 120 
процентов, за что получил 
свыше 1.000 рублей премии. 
Нынче мехотряд заключил 
договор на значительно 
больший объем работ. За 
ним закреплены 1.000 гек
таров зерновых культур, 
700 гектаров кукуфузы, 26 
гектаров корнеплодов. Еще 
предстоит отряду произве
сти 700 тонн витаминной 
травяной муки, а также 
2.000 тонн сенажа.

То, что механизаторы бе
рут на подряд и зерновые 
культуры, и заготовку кор
мов, — целесообразно. Пос
ле проведения посевной и

БРИГАДНЫЙ 
ХОЗРАСЧЕТ -  
В ДЕЙСТВИИ

Впервые мысль о бригад
ном подряде зародилась у 
нас, нескольких механиза
торов колхоза имени X X IV  
съезда КПСС, . три года 
назад. Мы узнали о работе 
по-новому из газет, по ра
дио. В  1979 году решили 
создать звено. Нас было 
четверо. Закрепили за нами 
500 гектаров пашни, а так
же всю необходимую тех
нику. Заключили мы до
говор с правлением колхо
за. Но не все получилось.

Все 500 гектаров засеяли 
пшеницей, поэтому, когда 
комбайнеры отделения пе
решли. на овес, мы продол
жали убирать пшеницу. И 
это создало определенные 
трудности в работе зерно
сушильного комплекса. Ну, 
и не все делалось со сторо
ны правления, что преду
сматривалось договором.
Например, не учитывались 
затраты запчастей и горю
че-смазочных материалов. 
Урожайность мы получили 
меньшую, чем планировали.

На этом можно было экс
перимент и закончить. Но 
нам большую помощь ока
зало партийное бюро. Мы 
съездили в колхоз имени

до начала уборки отряд не 
распадается на кормозаго
товительные звенья, а про
водит работы организован
но, сосредоточение ж е в од
ном отряде техники позво
ляет добиться наиболее эф
фективного ее использова
ния.

Высоких результатов до
стигли в 1980 году, не только 
механизаторы совхоза
«Корниловский». Отличные 
показатели у мехотряда 
совхоза «Молодежный», ко
торым руководит Н. К. Те
рехин. Он добился урожай
ности зерновых 28,4 цент
нера с гектара, себестои
мость одного центнера зерна 
составила 8,24 рубля, затра
ты труда на один центнер 
— всего 1,5 человеко-часа. 
Кроме того, мехотряд обес
печил совхоз сеном. По ито
гам года коллектив получил 
свыше тысячи рублей пре
мии.

Известный в районе ме
ханизатор В. А. Созинов 
возглавляет зерноводческую 
бригаду совхоза «Тахтамы- 
шевский». В  прошлом году 
этот коллектив успешно 
выполнил условия подряд
ного договора, добившись 
урожайности в 18,2 центне
ра при себестоимости 8,55 
рубля.

Конечно, и год был уро
жайный, Но в том ж е сов
хозе «Корниловский» уро
жайность составила 16 цент-

з е м л

Кирова Зырянского района, 
посмотрели на бригадный 
подряд там. Побывали так
же в областном управлении 
сельского хозяйства, проси
ли, чтобы нам оказали по
мощь. Сказалось и то, что 
к нам в это время, пришли 
на работу новый экономист, 
новый агроном.

В 1980 году создали звено 
уже из 6 человек. Добави
лась техника — один ком
байн и один трактор К-700. 
Мы решили взять 1.000 
гектаров, чтобы половину 
засеять пшеницей, а другую 
половину — овсом. Приня
ли безнарядную систему 
оплаты. То есть получали 
за отработанные часы, не
зависимо от вида работ: 
будь то пахота, уборка или 
скирдование соломы. И за 
классность получали.

Начинали с нуля. Пахота 
— мы должны вспахать 
землю, предпосевную обра
ботку провести, в общем, 
полный комплекс работ.

Летом 1979-го после окон
чания посевной мы всем зве
ном работали на заготовке 
сена. В  1980-м по рекоменда
ции партбюро и правления 
колхоза перешли на АВМ.

неров, а в отряде П. Б. Дун- 
бинского —• 21. А ведь зем
ли Аркашевского отделения 
— далеко не лучшие.

Естественно, что внедре
ние нового не проходит 
гладко. Так, сразу же воз
никли трудности с учетом. 
Лимиты затрат доводятся 
до подразделений вовремя 
и в нужном объеме, одна
ко учет фактических затрат 
явно отстает от необходи
мых требований. В резуль
тате не выполняется одно 
из важнейших требований 
бригадного подряда — преми
рование за экономию за
трат. Возникли трудности и 
с обеспечением техникой 
подрядных коллективов.

Плюсы же очевидны. Это 
укрепление производствен
ной дисциплины, повыше
ние эффективности исполь
зования Техники, произво
дительности труда, пра
вильное применение агро
технических приемов.

Сейчас в совхозах района 
заключены подрядные до
говоры с шестью подразде
лениями- по производству 
зерна. Мало! И виновны в 
этом не только экономисты, 
как принято считать. Внед
рять или не внедрять 
бригадный подряд — ре
шают здесь в конечном 
счете руководители хо
зяйств, конечно, при жела
нии' механизаторов. А эко
номическая, агрономическая 
и инженерная службы мол
чат. И получается так: ди
ректор не требует, а спе
циалисты не предлагают.

В. ЖИЛКИН, 
главный экономист Том
ского райсельхозуправ- 

ления.

В 1980 году с 1 марта на
ше звено освободили от 
всех работ на других участ
ках: мы стали готовить 
сцепки, бороны. Посеяли, я 
считаю, в лучшие агротех
нические сроки. Сразу же 
вносили минеральные удоб
рения. Почти на всей пло
щади провели наземную 
химпрополку. Уборку поста
рались провести вовремя, 
без потерь. Урожайность 
получили по 19 центнеров 
с гектара: пшеницы — око
ло 16, овса по 23. А в сред
нем по колхозу гектар зер
новых дал 13,6 центнера.

Что позволило нам почти 
в полтора раза превысить 
среднеколхозную урожай
ность?

Первое: высокое качество
работ — главное условие 
успеха.

Второе: проведение всех
агротехнических приемов в 
срок.

Того и другого добились 
за счет высокой, сознатель
ной дисциплины. Нас никто 
не подгонял и не контроли
ровал. Мы не допускали 
прогулов, каждый отвечал 
за всех и все — за каждого. 
Мы были заинтересованы в 
конечном результате, в уро
жайности, количестве зерна. 
Нам не требовалось контро
леров, все делали на со
весть. В  этом и суть бригад
ного подряда, суть настоя
щего хлебороба.

Кроме яровых зерновых, 
убирали рожь, горох, много
летние травы. Всего 1.230

Меньшие, чем у зырян- 
цев, надои молока получа
ют лишь в Тегульдетском 
и Парабельском районах. А 
если сравнить три этих 
района по росту продук
тивности молочного стада, 
то сравнение окажется не в 
пользу зырянских живот
новодов. Опережают они 
прошлогодний уровень все
го на четыреста граммов, а 
отстают от областных ре
зультатов на 900.

В самый канун начала 
областного конкурса мо
лочных ферм в районе со
стоялось совещание пере
довых мастеров машинно
го доения, скотников, спе
циалистов и руководителей 
хозяйств. На нем шел раз
говор о недостатках, о не
использованных возможно
стях в увеличении продук
тивности дойного стада. В 
ответ на решения X X V I 
съезда партии, постановле
ние ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и 
ЦК . ВЛКСМ участники со
вещания обратились ко 
всем животноводам района 
с призывом активно вклю
читься в социалистическое 
соревнование. Вслед за 
этим обращением в районе 
был объявлен конкурс мо
лочнотоварных ферм, ко
торый должен поддержать 
почин передовиков живот
новодства и лечь в основу 
всей работы в этой отрасли. 
Задачи поставлены высо
кие: в апреле продуктив
ность дойного стада под
нять до 8,8 килограмма мо
лока в сутки на каждую 
корову, а в мае— до 9,6.

Результаты первой же 
недели конкурса принесли 
положительные результаты. 
Прибавка по сравнению с 
последней мартовской .неде
лей составила 2,3 кило
грамма молока на корову. 
Но этого пока мало, чтобы 
выйти на намеченный ито
говый апрельский резуль
тат. И районный штаб на
правляет в хозяйства ко
миссии по взаимопроверке 
соревнующихся, чтобы вы 
явить их возможности, по
мочь организовать по-бое- 
вому молочный конкурс.

Вместе с главным зоотех
ником райсельхозуправле- 
ния М. М. Ломовым мы 
побывали в колхозе имени 
X X II партсъезда. Хотели 
пригласить с собой на

Под таким заголовком в 
«Красном знамени» 13 мар
та было опубликовано пись
мо слесаря-моториста из сов
хоза имени 50-летия СССР 
Томского района И. Соко
лова. Вот что ответил по 
поводу приводившихся в 
письме фактов заместитель 
председателя Облсельхоз- 
техники Ю. А. Ромашов: 

«Автор письма прав. К а
чество отремонтированных 
Уртамской мастерской авто

гектаров. Тремя комбайна
ми. Вспахали двумя К-700 
в одну смену более тысячи 
гектаров зяби. В этом году 
думаем посеять 500 гекта
ров пшеницы только пере
крестным способом и 500 
гектаров овса — узкоряд
ным способом.

Кто механизаторы? Четы
ре опытных, два молодых. 
Звено нам правление не 
подбирало, сами собрались, 
договорились.... Конечно, 
кривотолков было много, 
первый год со страхом к 
нам шли. Ведь вы  поду
майте: 6 человек взяли пол
ностью 1.000 гектаров от 
вспашки до уборки и вновь 
до вспашки... Вот где цель, 
вот где заинтересованность 
хлебороба! Плохо я вспахал 
— мне же будет плохо ез
дить на комбайне, сеять 
будет плохо. На кого пе
нять? Не на кого. Так что с 
первого раза стараешься 
все сделать, как надо.

В пользу подряда и эко
номика. В  звене урожай
ность превысила плановую 
на 4,7 центнера с гектара. 
Себестоимость одного цент
нера зерновых в прямых 
затратах нашему звену до
ведена была 6 руб. 05 коп. 
Фактически получилось 5 
руб. 39 коп. Экономия 
на одном центнере зерна 
составила 66 копеек. Затра
ты труда также ниже пла
новых. Сэкономлено 3,4 тон
ны горюче-смазочных мате
риалов. Производительность 
труда в звене возросла на

ферму управляющего
Красноярским отделением 
С. В. Крестинина, но в 
конторе его не оказалось, 
впрочем, как и на ферме.

— Молочный конкурс? — 
удивился учетчик фермы.— 
Не слыхали про такой,

И только с помощью зоо
техника фермы Надежды 
Александровны Корниловой 
установили, что Накануне 
приезжал председатель
колхоза А, А. Еловых, про
читал газету о б .. областном 
и районном конкурсах и с 
тем отбыл. Еще оставил 
о себе память брошюрой 
«Областной конкурс молоч
ных ферм», которую при 
всем . желании нельзя по
держать в руках — она 
прибита к доске гвоздем.

Ничто на ферме не напо
минает о конкурсе. Нет на
глядной агитации, не дове
дены до людей индивиду
альные хозрасчетные зада
ния, нет задания и в целом 
по ферме на неделю, на 
месяц. Неготовой оказа
лась ферма к проведению 
конкурса. Неуютно в цент
ре общественно-политиче
ской работы. Всю зиму не 
было тепла. Нет на ферме 
и бытовки, доярки перео
деваются прямо в скотных 
помещениях.

Нет внимания к нуждам 
животноводов со стороны 
руководства колхоза, гостя
ми чувствуют себя здесь 
председатель правления
А. А. Еловых ц управляю
щий отделением С. В. Кре- 
стинин. Они словно забыли, 
что животноводство — это 
основная отрасль.

Много недостатков в ор
ганизации труда. Рацион 
кормления составлен на 
глазок, нет никакой заботы 
о рациональном использо
вании кормов.

Чем-то явно второстепен- , 
н ам , не относящимся к се
бе, посчитали конкурс мо
лочных ферм и в колхозе 
имени Жданова. Неплохой 
здесь животноводческий
комплекс в Берлинке. До
срочно выполнен его кол
лективом квартальный
план, а вот соревнование 
на вооружение коллекти
вом не взято. То же -можно ■ 
сказать и про Громышев- 
ский комплекс колхоза 
имени Ленина, где и кор
мов в достатке, применяет
ся раздой, трехкратная 
дойка, прогулки животных, 
а результаты — средние.

мобильных двигателей под
час оставляет желать луч
шего., В  целях устранения 
недостатков на предприяти
ях Облсельхозтехники при
нимаются конкретные ме
ры. Усилена служба кон
троля, осуществляется мет
рологическое обеспечение 
производства. Все работы, 
связанные с ремонтом и 
восстановлением узлов и 
агрегатов, проводятся по

33 процента. Что касается 
зарплаты, то на каждый ; 
заработанный рубль нам 
начислено по 1 рублю 27 
копеек дополнительно.

Мне, как звеньевому, при
ятно, что, участвуя в социа
листическом соревновании в 
нашем колхозе, все три 
первые места заняли ком
байнеры нашего звена, а 
также и трактористы на 
вспашке зяби. На всем про
тяжении уборочной страды 
нам уделял пристальное 
внимание райком партии. 
По бкончанйи осенних сель
скохозяйственных работ 
звено было награждено пу
тевками в Чехословакию.

Хочу заметить, что для 
успешного освоения бригад
ного хозрасчета важно, что
бы, эти звенья работали 
круглый год. Потому что 
это уже спаянный коллек
тив, который может дока
зать себя в любой отрасли 
сельского хозяйства. Можно 
предложить работу этому 
звену, допустим, на кормо
цехах, на вывозке органики. 
Такая форма организации 
труда выгодна и хозяйству, 
и механизаторам.

Я здесь высказал мысли, 
с которыми наш коллектив 
подходит к предстоящей 
посевной. Беспокоит, что 
один трактор К-700, отправ
ленный в Лоскутовскую 
сельхозтехнику, до сих пор 
не вышел из ремонта. Не 
укомплектованы сошниками 
культиваторы. К началу 
полевых работ, хочется ве
рить, у нас будет стопро
центная готовность. А цель 
наша одна: получить в по
леводстве наивысшие ре
зультаты, достойные перво
го года пятилетки.

И. ВАСИЛЕНКО,
з в е н ь е в о й  к о л х о з а ,  
им. XXIV съездя КПСС 

Шегарекого района.

И совершенно обратная 
картина там, где соревно
вание органично вошло в 
жизнь коллектива. Органи
зован штаб проведения 
конкурса в колхозе «Рос
сия» во главе с секретарем 
парткома В. В. Крыловым, 
Для отличившихся учреж
дены переходящий крас
ный вымпел, флаг «рудо
вой славы, определены ме
ры материального поощре
ния. Установлены недель
ные и суточные задания 
как для ферм, так и для 
каждого работника живот
новодства. В  результате в 
равных условиях с другими 
хозяйствами получают в 
колхозе свыше девяти ки
лограммов молока от к аж 
дой коровы. ,ег.ож,

В  непривычной для се^я,Нон 
роли отстающего оказался 
колхоз «Сибиряк». В  ОС-1 

новном подвела хозяйство 
нехватка кормов. Во рук 
здесь не опустили, а реши
ли использовать конкурс 
как главное средство повы
шения продуктивности ско
та. Основное внимание 
уделено работе с людьми, 
рациональному использо
ванию кормов, укреплению 
дисциплины труда. Разра
ботаны конкретные условия 
конкурса, в котором участ
вуют работники ?сак молоч
ного цеха, так и мясного. 
Главная цель — превзойти 
прошлогодний уровень. /Ус
тановлены три рубежа пре
вышения: 5, 10, 15 процен
тов. И соответственно опре
делена мера поощрение.

Говоря в целом об. орга
низации в районе конкурса 
молочных ферм, надо ска
зать, что в ряде случаев 
он проводится формально, 
не идет дальше составле
ния сводок, за которыми 
хозяйственные и партийные 
руководители некоторых 
колхозов скрывают свое 
нежелание заняться орга
низацией социалистического 
соревнования на фермах. В 
индивидуальном соревнова
нии практически участвуют 
только лучшие животново
ды, подписавшие недавнее 
обращение. На большинет- 
ве -ферм до сих пор не соз
даны штабы или группы 
проведения конкурса, не 
оформлена наглядная аги
тация, не разработаны усг 
лови я соревнования и т. д.

Райкому партии необхо
димо повернуть лицом к 
фермам, к конкурсу руко
водителей как среднего 
звена, так и колхозов, что- ’ 
бы конкурс не остался 
формальной кампанией, а 
явился мощным средством 
использования резервов 
животноводства.

Г. ГОРЧАКОВ, 
наш корр.

Зырянский район.

завершенному технологиче
скому циклу.

В целях концентрации 
и специализации ремонтно
го производства базисные 
запасные части выделяются 
только специализированным 
предприятиям. Резинотех
нические изделия, прокла
дочные материалы, подшип
ники распределяются рав
номерно по хозяйствам, со
гласно парку имеющихся 
там машин.

Неисправный двигатель, о 
котором шла речь в письме 
И. Соколова, заменен совхо
зу через центральный тех
нический обменный пункт».

В совхозе «Корниловский» доярка Варвара Андреевна 
Лязгина пользуется заслуженным уважением односель
чан. За добросовестный труд она отмечена недавно пра
вительственной наградой — медалью «За трудовое от
личие».

Придя на ферму 16-летней девушкой, Варвара Андреев
на 25- лет трудится дояркой. Сейчас она обслуживает 
45 коров. Апрель, первый месяц конкурса, радует хо
рошими результатами — надои составляют по 10,5 кило
грамма молока на фуражную корову.

Фото Б. Некрасова.
Томский район.

З А  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  Х О З Я Й С Т В О В А Н И Я

ДИРЕКТОР НЕ ТРЕБУЕТ...
«НАСТОЙЧИВО ВНЕДРЯТЬ ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ, СО

ВЕРШ ЕНСТВОВАТЬ ОРГАНИЗАЦИЮ ТРУДА И ПРО
ИЗВОДСТВА В  КОЛХОЗАХ И СОВХОЗАХ. ЗНАЧИ
ТЕЛЬНО ПОВЫСИТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ ИСПОЛЬЗО
ВАНИЯ ЗЕМЛИ, ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ФОНДОВ, 
М АТЕРИАЛЬНЫХ, ФИНАНСОВЫХ И ТРУДО ВЫ Х РЕ
СУРСОВ».

(И з Основных направлений экономического и социального 
развития СССР на 1981—1985 годы  и на период до  1990 
года).

С О Р Е В Н О В А Н И Ю - Д Е Й С Т В Е Н Н О С Т Ь

К о н к у р с . . .  
ш ®  с в о д к е

П О  П Р И М Е Р У  А С И Н О В Ц Е В

«Поддерживать и распространять инициативы 
рабочих и колхозников по разработке встречных 
планов, внедрению технически обоснованных норм 
труда, бригадного хозрасчета, лицевых счетов бе
режливости и качества, выполнению установленного 
объема работы с меньшей численностью персонала».

(Из постановления ЦК КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и Ц К  ВЛКСМ о Всесоюзном социалистическом со
ревновании).

П о с л е  в а ш е г о  п и с ь м а  
« Н у  и о б м е н я л и ! . . »

}
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«Между наукой и худо
жественной литературой есть 
много общего, — считал 
М. Горький, — и там и тут 
основную роль играют на
блюдение, сравнение, изуче
ние; художнику так же, 
как ученому, необходимо об
ладать воображением и до
гадкой — «интуицией».

И еще Горький мечтал: 
«Сибирские темы — это бога
тейший источник... Если 
Сибирь в науке дала- Мен
делеева, а в живописи—Су
рикова, то почему бы ей не 
дать такую же величину в 
литературе...»

Ныне широко известны 
замечательные писатели, 
воспитанные Сибирью, свя
занные с ней не только ду
шевным родством, но и твор
ческими пристрастиями, — 
В. Шишков, Г. Марков, 
В. Кожевников, Л. Марты
нов, В. Астафьев, С. Сарта- 
ков, В . Федоров, В . Распутин 
и другие. Но, пожалуй, бо
лее всего — и по значимости 
сделанного, и по характеру 
дарования — уместно сраз- 

I нить с Менделеевым имен- 
I но Г. М. Маркова. Это не 

только крупный художник, 
но и писатель-ученый, пи
сатель-исследователь, писа
тель-первооткрыватель.

Знатоком тайги нарымской 
был его отец — потомствен
ный охотник. Человек гра
мотный, смелый, в одиночку 

.ходивший на медведя, Мо- 
кей Фролович не раз сопро
вождал научные экспедиции 
Томского университета. Рас
спросить его о том или ином 
растении, посоветоваться по 
другим вопросам приезжали 
в Новокусково профессор 
В. В. .Реверда£то и другие 
ученые. В  специальном Гео
логическом фонде СССР 
хранятся две заявки, на
правленные М. Ф. Марковым 
в Москву в 1907 и 1910 го
дах; одна — на месторожде
ние с признаками ртути, 
другая на месторождение с 
признаками свинца. Встре
чал Мокей Фролович в 
тайге золотые самородки, 
«железные камни»-, уголь и, 
конечно же, нефть — мас
лянистые пленки на реках и 
ржави болот.

С одиннадцати лет Г. Мар
ков стал ходить с отцом на 
промысел, жить его увлече
ниями. Красочные истории

П и с а т е л ь -
у ч е н ы й

о тайте, о ее тайнах слышал _ ли», «Отец и сын», «Сибирь»,
он у гостеприимных костров 
не только от отца, но и от 
других охотников, речников 
и изыскателей. Все это скла
дывалось в яркую картину, 
будило интерес к система
тическим научным знаниям.

Охотник, подпасок, комсо
мольский активист, отвечаю
щий за  работу с пионерами, 
Г. М. Марков в те годы «при
нялся учиться с таким ж а- 
рс/м, что ' считал день поте
рянным, если он проходил 
без чтения». Вот как сам 
писатель вспоминает пору 
своей юности: «Моему ж ела
нию обладать знаниями спо
собствовала и сама жизнь. 
Меня выдвинули на руко
водящую комсомольскую ра
боту в район, а затем в 
Томск, где к моим услугам 
были хорошие библиотеки, 
лектории, образованные, доб- \ 
рожелательньте люди... Осо
бенно меня привлекали {эко
номические темы. Я всегда 
имел вкус к экономике, лю
бил «цифирь».

Г. Марков поступил в Том
ский университет.

Именно в те годы томские 
ученые М. И. Кучин, М.. К. 
Коровин, Р. С. Ильин, М, А. 
Усов и другие развернули 
серьезные исследования неф
теносности Западной Сибири. 
Молодого Г. М. Маркова по
разило утверждение акаде
мика И. М. Губкина (1932 г.) 
о том, что добыча сибирской 
нефти «может обеспечить... 
потребности всего народного 
хозяйства СССР».

Где бы ни работал Г. М. 
Марков — в Томском окруж
коме комсомола, в краевом 
журнале «Товарищ», редак
тором новосибирской и ом
ской молодежных газет, ре
дактором иркутского альма
наха «Новая Сибирь», он 
хранил творческую верность 
Приобыо, его людям, науч
ным поискам, которые ве
лись в Западной Сибири. Не 
случайно свой первый роман 
«Строговы», удостоенный Го
сударственной премии СССР, 
он завершил сценой очень 
точной, очень важной — раз
говором сибирских партизан 
с В. И. Лениным о богатст
вах сибирской земли. И В ла
димир Ильич отвечает сиби
рякам: «Правительство и
партия окажут вам, товари
щи, всяческую поддержку в 
деле поисков и освоения 
новых месторождений золо
та, угля, нефти. Нам пред
стоит гигантская и благодар
ная работа — невиданно под
нять производительные си
лы России, изменить ее об
лик, преобразить окраины...»
• Книги Г. Маркова — рома
ны «Строговы», «Соль зем-

«Грядущему веку», повести 
«Завещание» и другие, со
ставившие уникальную си
бирскую эпопею, — по сути 
дела и посвящены художест- , 
венному отображению обнов
ления края, росту его произ
водительных сил, освоению 
богатейших месторождений, 
рождению человка-созида- 
теля, человека-творца. Как 
тут не вспомнить слова са
мого Георгия Маркова: 
«Каждое значительное про
изведение всегда живет в 
двойном измерении. Оно рас
считано на долгую жизнь, 
адресовано не только своему, 
но и последующему поколе
ниям. Но прежде всего оно 
теснейшими нитями привя
зано к своей эпохе — с ее 
неповторимым своеобразием, 
с ее общественным укладом, 
ее этическими нормами. В 
каждом произведении есть 
временное и вечное. Одно 
неотделимо от другого...»

Приступая к работе над 
романом «Сибирь», удосто
енном впоследствии Ленин
ской премии, он проделал 
большую исследовательскую 
работу: совершил по Оби и ее 
притокам четыре путешеЬт- 
вия, записал беседы с мест
ными жителями, партийны
ми и советскими работника
ми, учеными. Он поднял ар
хивные данные об экспеди
циях Томского университета 
начала века, обратился к ма
териалам Главного пересе
ленческого управления. На 
его рабочем столе появились 
специальные карточки, пап
ки с тысячами газетных вы 
резок. Наконец, писатель 
побывал в Госплане и Ака
демий наук СССР. И, лишь 
почувствовав, что хорошо 
овладел материалом, обра
тился к самой работе.

Один из основных героев 
«Сибири» — профессор Ли
хачев. Это собирательный 
образ. По признанию авто
ра, в нем есть черты том
ских ученых В. А. Обручева, 
П. Н. Крылова, А. М._ Зай
цева и М. А. Усова, В. А. 
Хахлова и. В. В. Ревердатто... 
Не случайно в дневниках и 
записях Лихачева содержат
ся не только указания на 
нефтяные и железорудные 
месторождения Сибири, но 
и мечта об Ангаро-Енисей
ском каскаде водохранилищ, 
специальных водонагрева
тельных сооружений, акку
мулирующих тепло и гидро
энергетическую мощь рек, 
указания на необходимость 
сохранения и увеличения 
лесов в Сибири, поддержа
ния производительности по
лей и многое другое.

Дневник Лихачева в то же 
время и дневник Г. М. Мар
кова: «Это мои мысли, вло
женные в уста Лихачева,— 
говорит писатель. — Это 
итог моего личного изучения 
Сибири, ее геологии, природ
ных богатств, истории их ис
следования».

Одну из своих статей 
Г. М. Марков озаглавил 
«От высот жизни к высотам 
литературы». «От писателя 
требуется , сейчас,— писал он,
— как никогда, знание ж из
ни, знание народа, владение 
большим, огромным факти
ческим материалом нашей 
действительности, глубина и 
страстность. Факты, факты, 
факты нужны сейчас лите
ратору, чтобы думать, со
поставлять, анализировать, 
убеждать, строить художест
венные обобщения. Только в 
горниле жизни созревают по- 
настоящему значительные 

замыслы, только сама жизнь, 
наша может насытить ху
дожника необходимыми ис
кусству верными представ
лениями и выводами о ней».

Но не только жизнь воз
действует . на литературу, 
литература в свою очередь 
возвращает жизни свой долг
— воздействует на нее. Г. М. 
Марков первым в советской 
литературе рассказал о бо
гатствах нефтяного Приобья, 
первым на литературном 
поприще стал бороться за 
его преобразование. Его при
меру последовали писатели 
самых разных возрастов, 
пристрастий, интересов. Их 
сблизило живое конкретное 
и государственно важное де- 
до.

«Западная Сибирь с ее 
неисчислимыми богатства
ми железных руд, вод
ных ресурсов, леса, сельско
хозяйственных угодий — 
счастье нашей страны, — 
справедливо считает Г. М. 
Марков. — И я  убежден, что 
нет сейчас более важной за 
дачи для исследователей За
падно-Сибирской низменно
сти, чем изучение всех ее 
природных ресурсов в еди
ном комплексе. Величайшая 
наша техническая оснащен
ность, уровень научных ис
следований, высокоподготов
ленные кадры позволяют 
нам создать образец гармо
нического социалистического 
использования природных 
богатств».

Выступая на X X V I съезде 
КПСС от имени писательской 
организации страны, Г. М. 
Марков подчеркнул: «...Ху
дожественная мысль страны 
не отстает от времени, а, 
может, порою и опережает 
его, заглядывает , в  буду
щее...». Эти слова с полным 
правом можно отнести к 
творчеству самого Георгия 
Мокеевича, неустанного ис
следователя, крупного об
щественного деятеля,- боль
шого труженика-, поднима
ющего в своих произведени
ях важные проблемы про
шлого, настоящего и буду
щего нашей страны.

С. ЗАПЛАВНЫЙ.

М Е Ж Р А Й О Н Н Ы Е  
Л Е Т У Ч К И  Ж У Р Н А Л И С Т О В

с-

состоялись в Колпашеве и Асийе
Они были организованы 

сектором печати, телевиде
ния и радио обкома КПСС, 
Колпашевским и Асиновским 
горкомами КПСС, правле
нием областной организа
ции Союза журналистов 
СССР.

С лекцией «X X V I съезд 
партии и актуальные проб
лемы коммунистического 
воспитания» выступила до
цент Томского политехниче
ского института, кандидат 
философских наук В. В. 
Сусленко.

Состоялся обстоятельный 
разговор об основных на
правлениях освещения во
просов организационно-пар
тийной работы в районных 
газетах в  свете решений 
съезда. Об этом говорил ин
структор обкома КПСС Ю. И. 
Трусов. Обзоры печати сде
лали заведующие отделами 
областной газеты «Краснов 
знамя» Ю. И. Гришаев, 
В. В. Дроздов.

Редакторы районных газет 
рассказали о перспективных

Х Р О Н И К А

5 ИЮ НЯ 1980 ГОДА произве
ден з а п у с к  и н а  следую щ ий  
день состы кован со станцией  
«Салю т-6» новый трансп ортны й  
корабль «Сою з Т -2» . Первы ми  
испы тател ям и корабля были 
Ю. М алы ш ев и В. А ксенов .

11 О КТЯ Б РЯ  1980 ГОДА  
Л. Попов и В. Р ю м ин возвра
тились  на Землю , зав ерш и в  са
мый длительны й в истории  
ко с м о н ав ти ки  185-суто чны й  по
лет.

28  НОЯБРЯ 1980 ГОДА со 
стан ц и ей  «Салю т-6» -с о с ты ко 
ван корабль «Сою з Т-3» с 
э к и п а ж е м  из тр е х  человек. 
Л . К и зи м , О. М акар о в  и 
Г. С трекалов  в течени е  13-су
точного полета провели испы 
тани я  новы х систем  кооабля.
Г 12 М А Р ТА  1981 ГОДА сос
тоялся первы й ко см и чески й  
стар т од иннадцатой пя тил етии. 
В. Коваленок и В. С авины х на 
корабле «Сою з Т-4» откры ли  
п я тую  основную  экспед и ц и ю  
на с тан ци и  «Салю т-6».

планах работы по выполне
нию решений X X V I съезда 
КПСС. Существенным в этих 
планах является то, что ре
дакционные коллективы оп
ределили конкретные адреса, 
направления шефства над 
ударными, особо важными 
народнохозяйственными объ
ектами X I пятилетки.

К примеру, для журнали
стов стрежевской объединен
ной газеты это — прирост 
добычи нефти, освоение но
вы х нефтяных месторожде
ний Васюганья, создание си
стемы: базовый город —
вахтовый поселок, социаль
но-бытовое строительство в 
городе и районе, продоволь
ственная программа под 
лозунгом «Село кормит го
род, город обустраивает се
ло».

Для газетчиков Чаинского 
района ведущей темой будет 
развитие вахтового метода 
лесозаготовок.

Адреса шефской работы 
асиновской газеты — строи
тельство комплекса подзем-

23 М А Р Т А  1981 ГОДА со 
стан ц и ей  состы ковался к о 
рабль «Сою з-39», на котором  
прибы ла на о р б иту  советско- 
м онгольская эксп ед и ц и я  в 
составе В. Д ж ан и б еко в а  и Ж .  
Г у р р а гч и . У ч а с т н и к  восьмой  
м еж д ун арод н ой  эксп ед и ц и и  
Ж . Г у р р а гч а  откры л в списке  
косм онавтов м ира вторую  сот
ню.

8 А П Р Е Л Я  1981 ГОДА В. Д ж а -  
нибеков и Ж . Г у р р а гч а  встре
тились с советским и и ино
странн ы м и  ж у р н а л и с та м и  и 
р ассказал и  им об и то гах  совет
ско-м онгол ьской  косм и ческой  
эксп ед и ц и и . В. Коваленок и 
В. С авины х пр од о л ж аю т ко с 
м и ч е с кую  вахту . Они встре
тили 20-л етие  эры п и л о ти р уе 
мых ко с м и ч е с ки х  полётов на  
околозем ной орбите на борту  
с тан ци и  «Салю т-6».

14 апреля 1981 года зав ер 
ш ился первы й м есяц работы

ного водоснабжения, жилых 
домов • на селе из арболито- 
вы х материалов, животно
водческого комплекса в сов
хозе «Новиковский», цеха от
делки древесноволокнистых 
плит на Асиновском лесо
промышленном комбинате.

Межхозяйственная специ
ализация и кооперация, вне
дрение новой лесозаготови
тельной техники, превыше
ние в полтора раза плано
вы х объемов строительства 
жилья в первом году пяти
летки — вот темы, которые 
в центре внимания коллек
тива первомайской газеты.

Журналисты Верхнекет- 
ского района определили ос
новные направления рабо
ты с учетом интенсивного 
развития важнейшей отра1 
ели народного хозяйства 
Прикетья — лесной про
мышленности. В  их числе 
— внедрение новой техники 
и технологии на лесозаго
товках, вывозка леса тран
спортными комплексами, 
дальнейшее развитие вах
тового метода, строитель
ство в Белом Яре объектов 
соцкультбыта.

В выступлении заведую
щей сектором печати, теле
видения и радио обкома 
КПСС А. А. Липской опре
делены задачи районных га
зет и местного радиовеща
ния в свете требований 
X X V I съезда партии.

косм онавтов Владимира Ко- 
валенка и В и кто р а  С авины х  
на борту научно-и ссл ед ов а
тельского ко м п л е кса  «Салю т-6»
— «Союз Т-4».

Э к и п а ж  проводил м ед иц и н
ски е  обследования. С пом ощ ью  
м но гоф ункц и онал ь ной  кл и н и 
ческой а п п ар ату р ы  «П ол и
н о м а м » , приборов «Реограф »  
и «Бета» ком анд ир и б о р ти н 
ж е н е р  вы полнили исследова
ния сердечно-сосудистой сис
темы . Проведен м ед ико -б и о
л о гически й  э кс п ер и м е н т  для 
изучени я  д и н ам и ки  изм енения  
состава газовой среды в пом е
щ е н и я х  с тан ц и и .

З ав ер ш ен очередной т е х н о 
л о гически й  э кс п ер и м е н т  в 
эл ектро нагрев ател ь но й  печи  
«Сплав», которы й был вы пол
нен с целью получения в у с 
ловиях м и кр о гр а в и тац и и  к р и с 
таллов м етал л и ч ески х  соеди
нений с в и н ец — ц и н к  и висм ут
— сурьма.

(ТАСС).

ЗВЕЗДНЫ Е ВАХТЫ  
М О Н Т А Ж Н И К О В

Нашему коллективу, по
жалуй, больше других по
везло с завоеванием почет
ной награды — переходя
щего приза имени летчика- 
космонавта СССР, дважды 
Героя Советского Союза 
Николая Николаевича Ру
кавишникова. Этот приз 
существует на Всесоюзной 
ударной стройке давно и 
присуждается лучшим ^е 
комсомольско - молодеж
ным бригадам. Обладать им 
— дело чести каждого кол
лектива.

Наша бригада — два де
сятка крепких рабочих 
парней. С самого начала 
трудимся на важнейших 
объектах Томского нефте
химического. Вот и сейчас 
заняты н£ одной из «горя
чих точек»: ведем монтаж
технологического оборудо
вания на третьем этаже 
склада готовой продукции.

Наша бригада недавно 
обратилась ко всем участ
никам создания ТНХК с 
призывом: сделать первый
год одиннадцато^' пятилет
ки годом самого ударного и 
ответственного труда. Успех 
любого начинания опреде
ляет его старт. И мы стре
мимся к тому, чтобы сде
лать начало пятилетки на
дежным залогом ее удачно
го завершения. Масштабы 
наших дел, конечно, дале
ки от космических, но все 
мы — и космонавты, и неф
техимики, и монтажники — 
в конечном счете трудимся 
для достижения одной об
щей цели: укрепления мо
гущества нашей Родины.

Томский полипропилен 
очень нужен стране — и 
это главное. Кстати, как го
ворил наш земляк — космо
навт Рукавишников, этот 
материал найдет примене
ние и на станциях «Салют». 
Так что связь с космосом 
у нас, пожалуй, теснее, чем 
может Аоказаться. А зна
чит, мы должны работать 
еще активней, еще плодо
творней. Это очевидно.

Б. БУРМАТОВ,
бригадир монтажников
треста Проммеханомон- 

таж.

К О С М И Ч Е С К О Й  Э Р Ы

НЙВСТРЕЧУ НОВЫМ РУВЕЖ ЙМ
БЕРЛИН. Делегаты X  съез

да СЕПГ закончили обсуж
дение отчетного доклада ЦК 
и отчета Центральной реви
зионной комиссии. Дискус
сия продемонстрировала пол
ное единство и сплоченность 
партии вокруг ее Централь
ного Комитета, решимость 
коммунистов ГДР отдать 
все силы дальнейшему по
строению развитого социа
листического общества в 
республике.

В  дискуссиях на съезде 
красной нитью проходит 
мысль о том, что богатей
ший опыт строительства 
развитого социалистическо
го общества в СССР вдох
новляет и мобилизует ком
мунистов ГДР на новые тру
довые свершения, является 
неоценимым источником
знаний.

Продолжались выступле
ния руководителей зарубеж
ных гостей. Прогрессивные 
силы планеты, заявил Пред
седатель ГКП Г. Мис, высо
ко оценивают вклад СССР, 
ГДР, других социалистиче
ских стран в развитие про
цесса разрядки. Насущная 
задача сегодняшнего дня —■ 
добиться осуществления со
ветского предложения об 
установлении моратория на 
размещение в Европе новых 
ракетно-ядерных средств 
средней дальности.

Делегаты единогласно
одобрили отчетный доклад 
ЦК СЕПГ, стратегию и так-

V
тику внутриполитической и 
внешнеполитической дея
тельности партии и немец
кого социалистического го
сударства.

Делегаты приступили к 
обсуждению следующего 
пункта повестки дня — 
«Директивы X, съезда СЕПГ 
по пятилетнему плану раз
вития народного хозяйства 
ГДР на 1981—1985 годы». С 
докладом выступил член 
Политбюро ЦК СЕПГ, Пред
седатель Совета Министров 
ГДР В. Штоф. Он подчерк
нул, что впечатляющие ито
ги внутреннего и внешнепо
литического развития ГДР 
свидетельствуют о правиль
ности политики партии. По 
пути дальнейшего построе
ния социалистического об
щества в ГДР мы идем в 
братском единстве с СССР 
и в союзе с другими страна
ми социалистического со
дружества, заявил доклад
чик. X X V I съезд КПСС ук
репил нашу уверенность в 
том, что гарантия наших 
успехбв — в единстве и 
сплоченности социалисти
ческих государств на осно
ве испытанных принципов 
марксизма-ленинизма и 
пролетарского интернацио
нализма.

Изложенная товарищем 
Л. И. Брежневым на X X V I 
съезде КПСС всеобъемлю
щая программа борьбы за 
сохранение и укрепление 
мира встречает полную под

держку нашей партии и на
рода ГДР. Ее осуществление 
— непременное условие ус
пешного продолжения на
шей политики, направлен
ной на благо народа, под
черкнул он.

Директивы на будущее 
пятилетие предусматривают 
увеличение национального 
дохода страны на 28—30 
проц. По сравнению с 1980 г. 
такими же темпами будут 
расти промышленное произ
водство и производитель
ность труда! Экономический 
рост должен быть обеспечен 
прежде всего путем более 
эффективного использования 
преимуществ научно-техни
ческого прогресса, достиже
ния лучших результатов с? 
меньшими затратами сырья, 
материалов, энергетических 
ресурсов. Особо важное зна
чение приобретает ускорен
ное развитие и применение 
в производстве микроэлек
троники, промышленных
роботов, электронных сис
тем управления машинами 
и станками.

Стержнем нашей социаль
но-политической программы, 
продолжал докладчик, оста
ется программа жилищного 
строительства. Примерно 
для 2,8 млн. граждан будет 
выделено 930—950 тыс. но
вы х или капитально отре
монтированных квартир.

Успешное развитие нашей 
республики, укрепление ее

мощи непосредственно за
висят от все более полного 
использования возможно
стей международного социа- 
стического разделения тру
да и дальнейшего расшире
ния социалистической эко
номической интеграции, зая
вил в заключение В. Штоф. 
Связи ГДР с содружеством 
социалистических государств 
и его основной силой — 
СССР становятся все теснее. 
Если страны — члены СЭВ 
и в сложных условиях по
следних лет продолжают ос
таваться наиболее динамично 
развивающимся хозяйствен
ным регионом мира, то это 
не в последнюю. очередь 
объясняется широким раз
витием экономического и 
научно-технического сотруд
ничества между ними. В  но
вом пятилетии совместной 
работы в СЭВ мы будем 
расширять наше всесторон
нее взаимодействие.

Сегодня глава делегации 
КПСС на X  съезде СЕПГ, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КПСС М. А. 
Суслов встретился с членом 
Политбюро ЦК СЕПГ, пре
зидентом Общества германо
советской дружбы Э. Мюк- 
кенбергером. Он дал высо
кую оценку многосторонней 
деятельности общества.

Встреча прошла б  обста
новке братской дружбы и 
сердечности.

■«СССР: 20 ЛЕТ
ЛОНДОН. «СССР: 20 лет 

В в космосе» — так называет- 
"  ся открывшаяся в англий

ской столице фотовыставка, 
организованная ТАСС сов
местно с Обществом культур
ных связей с СССР. Ее со
держание исчерпывающе и 
объемно выражено в словах 
Генерального секретаря ЦК

1КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева, от
крывающих экспозицию: 
«Космос может и * должен 
объединять жителей земли, 
развйвать понимание того, 
что люди живут на одной

В КОСМОСЕ»
планете, и от них зависит, 
чтобы эта планета . была 
мирной и цветущей».

Выступая на церемонии 
открытия выставки, прези
дент Общества культурных 
связей с СССР, известный 
общественный деятель Айвор 
Монтегю подчеркнул, что 
исторический полет Юрия 
Гагарина произвел неизгла
димое впечатление на ан
гличан и способствовал рос
ту .авторитета Советского Со
юза. Он выразил мнение, 
что фотовыставка ТАСС по
может посетителям ближе

познакомиться с достиже
ниями советской космонав
тики за прошедшие 20 лет. 
Этой же цели послужит 
демонстрирующийся здесь 
фильм «Взлет в космос».

Экспозиция вызвала боль*- 
шой интерес у английской 
общественности. В Лондон 
приехали жители других 
городов страны, которые в 
свое время встречались с 
Юрием Гагариным во вре
мя его визита в Великобри
танию в 1961 году. В  цере
монии открытия выставки 
участвовали члены парла
мента, дипломаты, профсо
юзные деятели, ученые, 
представители обществен
ности

I Обстановка
БЕЙРУТ. После двухне

дельного кровопролития,

спровоцированного ливан
скими правохристианскими

I силами в городе Захле и в 
ливанской столице, там ус
тановилось относительное 
спокойствие. Это, : судя по 
всему, не устраивает ни ру
ководство правохристиан
ского «Ливанского фронта»,

(особенно партии Катаиб 
(Фаланги), ни Израиль и 
его марионетку С. Хаддада, 
окопавшегося на юге Лива
на. В прошедшие сутки фа
лангисты ■ неоднократно 

в предпринимали попытки

Д Е Л О  Р

I НЬЮ-ЙОРК. В амери
канской \печати появились 
сообщения, свидетельствую
щие о том, что совершен
ное около года назад поку
шение на жизнь . руководи
теля старейшей негритян
ской организации страны 
— национальной городской 
лиги — Вернона Джордана 
является делом рук раси
стов.

Как сообщает газета 
«Нью-Йорк тайме», имеется 
множество улик, говоря
щих о том, что в Джордана 
стрелял Дж. Франклин, из
вестный своими махровыми 
расистскими взглядами. На 
его совести, также убийство 
двух негров в г. Солт- 
Лейк-сити.

в Ливане
сорвать наступившее за
тишье и вновь ввергнуть 
страну в кошмар брато
убийственных столкновений.

По сообщению газеты 
«Аш-Шарк», Тель-Авив вво
дит на ливанскую террито
рию все новые подразделе
ния своей армии, которые 
заняли позиции на высотах 
вблизи населенных пунктов 
Хула и Аль-Кантара.

Внимание ливанских пра
вительственных и политиче
ских кругов приковано тем 
временем к «французской 
инициативе» по нормализа-

У К  Р А С
Президент национальной 

городской лиги был сражен 
пулями, когда 29 мая про
шлого года выходил из ав
томашины около гостиницы 
в г. Форт-Уэйн (штат Ин
диана) после выступления 
перед членами местного от
деления этой организации. 
Джордан был доставлен в 
больницу в критическом сос
тоянии. Обследовавшие его 
врачи заявили, что, судя по 
пулевым ранениям, покуше
ние было совершено профес
сиональным убийцей.

Непосредственным испол
нителем этой террористиче
ской акции, как явствует 
из слов «Нью-Йорк тайме», 
был Франклин, который те-

ции обстановки в Ливане 
путем ввода в страну «меж
дународных войск». Как 
правительство, так и боль
шинство политических пар
тий и организаций относят
ся отрицательно к этой 
«инициативе». Под руковод
ством премьер-министра
ТТТ- Ваззана вчера здесь сос
тоялось заседание совета 
внутренней' безопасности, 
на котором обсуждались ме
ры по дальнейшему закреп
лению наметившейся нор
мализации обстановки. Уча
стники заседания констати
ровали, что эта нормализа
ция может быть обеспечена 
только усилиями самих ли
ванцев.

И С Т О В
сно связан с ку-клукс-кла
ном.

Франклин, пишет газета, 
уже давно известен поли
ции как организатор и ис
полнитель целого ряда кро
вавых преступлений про
тив негритянского населе
ния. На его совести не 
только убийство двух нег
ров в Солт-Лейк-сити, но и 
расправа над осмеливши
мися вступить в смешан
ный брак мужчинами и 
ж'енщинами в Оклахома-си- 
ти, двух негритянских под
ростков в Цинциннати, нег
ра в Атланте. »

Хотя Франклин в настоя
щее время задержан, вла
сти не торопятся с наказа
нием преступника.

1К р о в а в ы й  
почерк убийц

ХАНОЙ. «Когда в этих 
двух мальчишек начали 
стрелять, — вспоминает 
Рональд Хэб, — стар
ший упал на младшего, 
как бы прикрывая его 
собой. Потом наш па
рень прикончил обоих»;

«Рано утром в дерев
ню пришли солдаты. 
Моя 12-летняя сестренка 
и три ее подружки игра
ли у околицы. Они не 
успели убежать, и их 
расстреляли на месте...».

Эти два. рассказа оче
видцев относятся к раз
ным событиям. Первый 
эпизод произошел 13 лет 
назад, во время распра
вы солдат лейтенанта 
Колли над жителями 
вьетнамской общины
Сонгми. Второй — из 
репортажа о сегодняш
них событиях в Сальва
доре, напечатанного в 
январском номере жур
нала «Монд диплома
тии».

Когда читаешь о ж е
стоких бомбардировках 
и карательных рейдах в 
джунглях и селениях
Сальвадора, то невольно 
вспоминаются «подвиги» 
«джи-ай» во Вьетнаме.
Жестокая бойня -в Сонг
ми — лишь самый изве
стный факт. В  годы
американской агрессии 
во Вьетнаме было много 
таких Сонгми. И вот 
сейчас подобные траге
дии повторяются на про
тивоположной стороне 
земного шара.

Почерк убцйц один. 
Лейтенант Колли и дру- g 
гие «герои» вьетнамской | 
войны живы и здрав- | 
ствуют. Те, чьи руки I  
обагрены кровью мир- | 
ных вьетнамских кре- 1 
стьян, женщин и детей, 
находятся сёйчас в 
Сальвадоре ■среди воен
ных советников фашист
ской диктатуры. Они 
щедро делятся со свои
ми приспешниками опы
том зверских расправ | 
над людьми.

Американская помощь 
сальвадорскому режиму | 
уже достигла 150 мил- I  
лионов долларов. С по
мощью денег и . оружия, 
не останавливаясь .перед 
преступлениями, Вашинг
тон стремится сохра
нить свои позиции в 
Центральной Америке.

Прогрессивное челове
чество требует от США 
прекратить вмешатель
ство в Сальвадоре, дать 
возможность сальвадор
скому народу самому ре
шать свои внутренние 
дела, подчеркивает газе
та «Лао донг».

Десятки тысяч жителей 
испанского города Памплона 
организовали манифестацию 
протеста (на снимке) против 
террористических акций, ор
ганизуемых различного рода 
экстремистами. По призыву 
Коммунистической партии 
Испании, Испанской социа
листической рабочей партии, § 
Союза демократического jl 
центра, профобъединений | 
манифестанты прошли по I 
улицам города с лозунгами а 
«Нет — терроризму!», «Тер- 8 
рористы — враги демокра- В 
тии», «Да здравствует кон- | 
ституция!». Они призвали | 
дать решительный отпор по- I  
пыткам террористических' 1 
организаций поставить под | 
угрозу процесс демократи
зации социально-политиче- | 
ской жизни страны.

Телефото АП—ТАСС. |
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[ч е л о в е к  и  д о р о г а
С м о т р

продолжается
В рамках Всесоюзного 

смотра по безопасности 
движения в области с 15 
апреля' по 15 мая объявлен 
весенний смотр. В  течение 
месяца будет осуществлен 
как бы переход с зимнего 
на летний порядок движе
ния. Во всех автохозяйст
вах и автопредприятиях 
закончится осмотр техни
ческого состояния транс
порта, будет проведена про
филактическая работа с 
владельцами личных авто
мобилей, утративших за 
зиму навыки вождения, с 
пешеходами, которым ле
том предстоит встретиться 
с интенсивным движением 
транспорта на всех .ули
цах и дорогах.

Во время смотра на пред
приятиях, в школах и дру
гих учебных заведениях 
будут прочитаны лекции о 
правилах дорожного дви
жения, целая декада будет 
посвящена показу специ
альных кинофильмов. В аж 
но, чтобы в весеннем смот
ре, его проведении и орга
низации приняли участие 
широкие круги' обществен
ности.

И Д Е Т  
ПО Г О Р О Д У  
Т Р А М В А Й . . ,

Один из трамваев второго 
маршрута уже внешне от
личается от всех других — 
по широкой белой пологе 
вдоль вагона с надписью 
«Агитпоезд». Трамвай под 
номером 152 врдит Алек
сандра Семеновна Саренко. 
В  салоне — плакаты по бе
зопасности движения, тема
тическая литература, пред
назначенные для пассажи
ров, чтобы напомнить еще 
раз об элементарных прави
лах безопасности поведения 
на улицах и дорогах. Алек
сандра Семеновна время от 
времени включает магнито
фон. и звучит запись обра
щения к пассажирам, детям, 
ко • всем участникам дорож
ного движения.

Намечено в ближайшее 
время пустить по городу 
агитационный троллейбус.

В гоеавтоинспекцию Вале
рий Викторович И ост при
шел по окончании строи
тельного института. С пер
вых дней работы гоеавтоин- 
спектор технической служ
бы Пост проявил четкость, 
оперативность, выдержку. 
Вскоре Валерий Викторович 
был назначен начальником 
штаба. На этой должности 
он проработал более 6 лет. 
Недавно капитан Пост наз
начен командиром подраз
деления дорожно-патрульной 
службы. Валерий Викторо
вич пользуется заслужен
ным авторитетом среди со
трудников, а коммунисты 
отдела два года избирают 
его секретарем партийной 
организации.

НА СНИМКЕ: В. В. Мост.
Фото Б. Некрасова.

Правая, левая— 

где  с т о р о н а ?
На улице Дальне-Ключев

ской при подъем е на Каттак 
была преж де троллейбусная 
остановка с Мебельный ком
бинат». Ничто в мире нс 
вечно, недавно остановку пе
реименовали в кСеверо-Каш- 
тачную». Хорошо звучит, но 
с географической точки зре
ния полный конфуз полу
чается: до сих пор подъем, 
ведущий на Каштак, был в 
его южной части.

н . ПОПОВ,
томич.

Р е й д  Г А И Поездка „налево £ 1

В гоеавтоинспекцию не
редко поступают сигналы о 
том, что некоторые, водите
ли государственного транс
порта, пользуясь бескон
трольностью со стороны ру
ководителей, используют 
его в личных целях. Оче
редной рейд оперативной 
группы специализирован
ной транспортной дружины 
и был посвящен так назы
ваемым «катальщикам» и 
«левакам». Одним из пер
вы х дружинники останав
ливают автомобиль службы 
безопасности движенйя гру
зового автотранспортного 
предприятия № 3. Может,
водитель, как говорят, при 
исполнении, но Ю. В. Ко
корев полностью отвергает 

.это. Он отвозил инженера 
по безопасности движения 
домой. Ответ насторажива
ет. Инженер В. С. Бузимов 
живет в районе "Чсремош- 
ников, автоколонна нахо
дится там же, а автомо
биль остановлен в центре 
города. В  путевом листе 
значится, что автомобиль в
17.00 уже должен стоять в 
гараже. На часах — девя
тый час вечера.

Кокореву не удается вве
сти в заблуждение дружин
ников.

Вот еще одно объяснение: 
«Я, Рыбаков А. А., выехал 
из гаража в 9 часов 30 ми
нут. Работниками ГАИ за
держан в 24 часа. Ехал от 
своего начальника Шип-

линковой И. А.». Автомо
биль принадлежит автоко
лонне № 1977. В  путевой 
листе время заезда не зна
чится. Но почти пятнадцать 
часов за рулем —■ не мно
говато ли?

Почти одновременно с 
Рыбаковым был остановлен 
еще один водитель того же 
предприятия — Ш. X . По
номарев. И опять графа с 
пометкой «время заезда» 
пустовала. Видимо, на 
предприятии этому не уде
ляют внимания, и недобро
совестные водители едут 
«налево».

Более ста государствен
ных автомобилей было про
верено в тот вечер. Водите
ли 72 из них не могли дать 
вразумительных ответов,
почему их «Волги», «УАЗы», 
«РАФы» до сих пор не сто
ят в гаражах. Водитель ав
томобиля УАЗ-469, государ
ственный номер 01-03 ТОО, 
В. Н. Вторушин в день рей
да имел путевой лист за 
другое число,

О путевых листах хочет
ся сказать особо. Каждый 
профессиональный водитель 
очень хорошо знает его зна
чение и порядок заполне
ния. Но, находясь на так 
называемом самоконтроле, 
водители нередко заполняют 
путевой лист, как выгодно 
им самим, а не государству. 
Должностные лица автоко
лонны № 1977, ПМК-1, авто
базы Томсктрансстроя, об

ластного объединения Сель
хозтехника, чьи машины 
можно нередко встретить 
на ночных улицах Томска, 
плохо контролируют работу 
транспорта.

Параллельно с проверкой 
использования государствен
ного транспорта другая 
группа дружинников за 
держивала водителей лич
ных автомашин, что целы
ми вечерами и даже ноча
ми ездят по городу из од
ного конца в другой.

Водитель «Москвича»
номер 14-08 ТОП подвез от 
остановки «Переулок 1905 
года» до 'конечной останов
ки троллейбуса на Каштаке 
женщину с ребенком. Пре
жде чем покинуть машину, 
женщина протянула водите
лю пятерку и получила 
сдачу — из рук в руки — 
три рубля. Владельцем это
го автомобиля оказался 
О. П. Беляков. Ответ сте
реотипен: «Не могу взять 
на бензин, что ли?» Понят
но, что бензина на то 
расстояние, на которое под
вез Беляков женщину с ре
бенком, израсходовано при
близительно на пять копеек. 
Пассажир такси за это рас
стояние по счетчику запла
тил бы около рубля. У О. П. 
Белякова, как видим, цена 
прозрачна, и он позднее на 
дисквалификационной ко
миссии получил вполне за
служенное наказание — его

лишили водительских прав 
на полгода.

Решил подработать и пен
сионер Н. Е. Рязанов — 
подвез на своем «Москви
че», номер 73-11 ТОН, пас
сажиров от станции
Томск-I до ул. Кулагина.

Водитель таксомоторного 
парка П. В. Кочетов как бы 
конкурирует со своим пред
приятием: в свободное от
работы время на собствен
ных «Жигулях» за опреде
ленную плату развозит 
пассажиров. Был задержан 
дружинниками. Не отказа
лись от лишнего рубля 
владельцы личных автома
шин Б. М. Расков и В. В. 
Юрлов. Все любители лег
кой наживы позднее пред
стали перед администра
тивной комиссией ГАИ и 
были наказаны. Кстати, в j 
Уголовном кодексе РСФСР 
есть статья, в которой ясно 
сказано, что занятие запре
щенным промыслом, в том 
числе перевозом пассажи
ров и грузов любыми тран
спортными средствами, за
прещается. Любителям «по- 
калымить» не стоит забы
вать об этом. Госавтоин- 
спекция будет организовы
вать подобные рейды и 
впредь.

Н. ВОЛЬКЕНАУ,
Н. БУРАСОВА, 

сотрудники ГАИ, при
нимавшие в рейде уча- 
стие вместе с дружин

никами.

Н Е В Ы П О Л Н Е Н Н Ы Й  П Р И К А З
С 9 по 23 марта в Бакчарском, Чаинском, Колпашев- 

ском, Молчановском, Кривошеинском районах Работала 
бпигада ГАИ УВД. Проведена широкая лрофиланти ie 
екая ^работа по предупреждению дорожно-транспортных 
происшествий на сельских дорогах.

В  1980 году на дорогах 
названных районов произо
шло 173 дорожно-транспорт
ных происшествия, 33 чело
века погибли и 145 получи
ли тяжкие ранения. По ви
не нетрезвых водителей 
произошло 71 дорожное 
происшествие, а всего за 
год были задержаны за уп
равление транспортом в не
трезвом состоянии 1.498 во
дителей.

Понятно, что сотрудники 
ГАИ УВД интересовались 
профилактической работой 
на местах. Вывод единоду
шен: о предупреждении до
рожных происшествий мало 
кто заботится. Водители, 
например, порой слабо зна
ют даже правила движения, 
а на предприятиях не про
водятся техминимумы по 
правилам, по оказанию до
врачебной помощи, не рас
сказывается об ответствен
ности за транспортные пре
ступления.

Особенно слабо в назван
ных районах борются с 
пьянством на транспорте. 
Зачастую любители выпить

отделываются довольно лег
кими наказаниями: общест
венный выговор, порицание. 
Неэффективно ведут работу 
в этом направлении товари
щеские суды, комиссии об
щественного контроля за 
безопасностью движения. 
Так, в 1980 году работника
ми милиции, дружинниками 
Колпашева задержаны 34 
нетрезвых водителя из сов
хоза «Тогурский». Они на
казаны, урок, как говорят, 
дан. Но 15 марта во время 
рейда вновь задержаны сре
ди прочих два нетрезвых 
водителя этого совхоза. 
Урок не пошел впрок. 
Аналогичная картина в 
Тогурском лесопромышлен
ном комбинате — там за 
год задержано 72 нетрез
вы х водителя, в Кол- 
пашевском объединенном 
авиаотряде — 62, в совхозе 
«Молчановский» Молчанов- 
ското района — 23. Слабо 
контролируются водители 
на линии, не во всех авто
хозяйствах организован
предрейсовый медицинский 
осмотр.

В областном управлении 
сельского хозяйства есть 
приказ «О мерах по укреп
лению транспортной дис
циплины среди водитель
ского состава в совхозах и 
колхозах Томской области». 
В  нем отмечено, что «...вы
сокий уровень аварийности 
на автотранспорте является 
следствием неудовлетвори
тельной воспитательной ра
боты, низкой трудовой и 
транспортной дисциплины 
водителей, нарушения ими 
правил дорожного движения 
и хранения автомобилей. 
Факты пьянства водителей 
во многих случаях не под
вергаются обсуждению в 
коллективах и. не получают 
принципиальной оценки». 
Но... удивительное дело, от
чет по выполнению этого 
приказа в областное управ
ление представлен, а меж
ду тем до совхозов он не 
дошел, осев, как говорят, в 
бумагах райсельхозуправ- 
лений.

Видимо, положение с дис
циплиной движения зна
чительно улучшится, ес
ли вслед за приказами, ин
струкциями будет установ
лен жесткий контроль за 
их исполнением.

3. АБРАМОВА, 
старший инструктор 

ГАИ УВД.

Д н и  п р о ф и л а к

В  таксомоторном парке 
уже второй год растет коли
чество дорожно-транспорт
ных происшествий. По вине 
водителей такси допускает
ся много грубых нарушении 
правил дорожного движе
ния. С января по март со
трудниками ГАИ выявлено 
500 таких нарушений, а за 
весь 1980 год их было за
регистрировано ' унемногим 
более 1.000. Если в прош
лом году по вине водите
лей этого предприятия слу
чилось 16 дорожно-транс
портных происшествий, то 
за 3 месяца 1981 года уже 
допущено . их 20, причем в 
12 из них водители такси 
полностью виновны. Не 
уменьшается число водите
лей, доставляемых в меди
цинский вытрезвитель, не 
перевелись любители вы 
пить за рулем.

В чем же дело? Ответить 
на вопрос помогли дни 
профилактики, которые
проводились в автопред
приятии с 25 по 27 марта 
Октябрьским райкомом
КПСС совместно с ГАИ.

' Для водителей и инже
нерно-технических работ
ников в эти дни были про
читаны лекции, проведены 
заседания товарищеского 
суда, комиссии обществен
ного контроля и других об
щественных организаций,

где не только отчитывались 
непосредственные наруши
тели, но и руководители 
служб, ответственные за 
безопасность движения.

Выяснилось, что в этом 
крупнейшем автопредприя
тии. • города грубые наруше
ния ' правил движения во
дителями -и дорожно-транс
портные происшествия раз
бираются крайне неопера
тивно. Например, из 12 до
рожных происшествий, со
вершенных нынче по вине 
водителей, . в течение 15 
дней после аварий обсуж
далось только 7.

Руководство автопред
приятия имеет скудную 
оперативную информацию о 
поведении водителей на 
линии, о состоянии дорож
ной обстановки в городе. 
Служба контрольных меха
ников работает крайне сла
бо: в последнее время при
проверке таксомоторов на 
выходе оказывается полно
стью готовыми к эксплуата
ции- немногим больше по
ловины машин.

После дней профилакти
ки в таксопарке состоялось 
заседание партийного бюро 
рассмотрен и утвержден 
план мероприятий пс$ уст
ранению недостатков.

Г. КОВАЛЕНКО,
старший госавтоинспек- 

тор.

Ч и т а т е л ю  о т в е ч а е т  
с п е ц и а л и с т

В последнее время почта 
приносит письма, в кото
рых читатели задают воп
росы о работе такси. Не 
удивительно: город растет,
и этот вид транспорта ста
новится все более популяр
ным. А вот как пользовать
ся им, как оплачивать про
езд, виноват ли водитель, 
если он не остановил ма
шину там, где потребовал 
пассажир, — знают далеко 
не все. Мы попросили отве
тить на письма читателей 
начальника отдела пасса
жирских перевозок област
ного транспортного управ
ления А. Т. Петунина.

— Разговор хочется на
чать с письма Н. И. Курды, 
который спрашивает, пра
вильно ли поступает води
тель, высаживая пассажира

П А С С А Ж И Р  И В О Д И Т Е Л Ь
дальше или ближе того ме
ста, где он - хочет выйти. 
Вот какой пример приво
дит Курда: «Мне нужно бы
ло выйти на проспекте Ле
нина. Однако шофер такси 
объяснил, что остановка 
здесь запрещена. Таким 
образом, мне пришлось про
ехать до площади им. Лени
на и вернуться обратно на 
троллейбусе. А ведь я очень 
торопился (иначе, зачем 
брать такси?)».

Примерно о такой же си
туации рассказывает в сво
ем письме П. П. Маньков. 
Возмущение пассажиров 
можно понять: человек на
деялся успеть вовремя, а 
вместо этого пришлось це
лый крут проехать по цент
ру' города.

В настоящее время высад
ка пассажиров из такси на 

. проспекте им. Ленина разре
шена ' ГАИ. Так, что пасса
жир может попросить оста
новить машину на любом 
месте проспекта. Исключе
ние составляют участки 
возле светофора, перекрест
ки, пешеходные переходы, 
автобусные остановки.

К нам часто приходят и 
другие письма, которые 
свидетельствуют о незна
нии томичами правил поль
зования такси. Вот, напри
мер, строки: «Думаю, не
только мне будет полезно 
узнать о. порядке о'платы, — 
пишет 3. Колесникова. — 
Заказала я недавно такси. 
Когда машина подошла, на 
счетчике значилось — 1 руб

96 коп. Пока мы ехали до 
места, гдр мне нужно было 
выйти, два раза садились 
пассажиры, оплачивали по 
рублю. Я тоже отдала три 
рубля. А вообще как посту
пать в подобных случаях?».

О порядке оплаты просят 
рассказать также О. Е. В ят
кин, 3. Н. Мануйлова и 
другие читатели. Сначала 
отвечу на первую часть 
вопроса: оплата-заказа. Со
гласно правилам, подавший 
заявку обязан уплатить шо
феру или таксомоторному 
парку стоимость пробега 
машины от диспетчерского 
пункта, где принят заказ, 
до места вызова (эту цену 
может назвать диспетчер), а

Х У Д О Ж Н И К И  О Т К Р Ы  Д В Е Р И

Началась Всесоюзная не
деля изобразительного ис
кусства, и открылись двери 
художественных мастерских 
и мансард для всех, кто ин
тересуется творчеством том
ских художников. Дни от
крытых дверей проводят на 
этой неделе художники 
Я. Панов, Р. Пантелеева, 
А. Чернышов, С. Хатылов, 
Н. Наврось, В. Пославский, 
Н. Белянов,' скульптор С. Да
нилин и другие работники 
изобразительного искусства 
Томска. Они встретятся в 
эти дни с трудящимися в

своих мастерских, познако
мят с новыми работами, 
расскажут о творческих 
планах.

Всесоюзная неделя стала 
в Томске неделей художест
венных выставок. Уже от- 
коылись традиционная вы с
тавка молодых художников, 
первая" в нашем городе 
выставка работ театрально
декорационного искусства, 
выставка работ М. Горба- 
тенко, посвященная семи
десятилетию Г. М. Маркова. 
Открываются персональная 
выставка художника Г. Завь
ялова в Доме ученых и вы 

ставка-отчет о работе на 
творческой даче В. Пантеле
ева в центре общественно-по- 

. литической работы Томской 
станции защиты растений. В 
Подгорном развернута после 
ее показа в Томске персо
нальная выставка заслужен
ного художника РСФСР
К. Залозного.

Искусствоведы Томской 
организации СХ РСФСР
проведут лекции и беседы 
о развитии изобразительного 
искусства в трудовых кол
лективах.

В, ГРИГОРЬЕВА.

Чемпионат мира по хоккею
СТОКГОЛЬМ. Второй день 

чемпионата мира по хоккею 
принес такие результаты: 
группа «А»: Канада —• Гол
ландия — 8:1 (2:0, 2:0, 4:1),
СССР — Финляндия — 7:1
(2:0, 3:0, 2:1).

Н а  т у р н и р е
В восьмом туре проходя

щего в Москве международ
ного шахматного турнира 
гроссмейстеров Карпов побе
дил Тиммана, вничью сы
грали Георгиу и Портиш, По-

Хоккехй. Группа «Б». Че
хословакия — ФРГ — 6:2
(1:1, 2:0, 3:1).

(ТАСС).

ш а х м а т  и с та в
лугаевский и Андерссон, Б а
лашов и Смыслов, Беляв
ский . и Торре. Отложены 
встречи Геллер — Смейкал 
и Каспаров — Петросян.

(Копр. ТАСС).

Д И С Т А Н Ц И И  П О Д  В О Д О Й
В Пензе ЦК ДОСААФ про- 

водил финал Кубка СССР 
среди ДЮСТШ по скорост
ному подводному плаванию. 
Наш город представляла 
ДЮСТШ подводного спорта 
при Томской морской школе 
ДОСААФ. В итоге напря
женной трехдневной борьбы 
командные места распреде
лились так: 1 место ■— Ле
нинград, 2 место — Киев, 
3 место — Томск.

У томичей удачнее других 
выступила мастер спорта 
ученица школы № 36 На
талья Марьянова, которая 
первенствовала на дистанци
ях  100 м плавания в ластах 
и 100 м подводного плавания, 
а также была второй в ны
рянии на 50 м. Хорошие ре
зультаты у ученицы школы 
№ 197 Наили Зариповой, еще 
две томички — мастера 
спорта Нина Грязнова (шко

ла № 16) и Ирина Зибзеева 
(школа № 54) пробились в 
финальный ‘заплыв на 200 м, 
где заняли соответственно
6-е и 8-е места. Квартет на
ших девушек: Татьяна Теп
лых (школа № 43), Наталья 
Марьянова, Наиля Зарипова, 
Нина Грязнова были вторы
ми в эстафете 4 X  200 м, 
третьими в эстафете 4 X  100 

^хетров.
Большой вклад в успех 

команды внесли мастера 
спорта Игорь Осокин (шко
ла № 193) и Дмитрий Сва
лов (школа № 85), которые 
на всех дистанциях вошли 
в десятку сильнейших.

Хочется поблагодарить ад
министрации школ, в кото
рых учатся наши спортсме
ны, за помощь при подготов
ке к соревнованиям.

И. ГОРЕЛОВ, 
старший тренер ДЮСТШ 

подводного спорта.

Ч Е ТВ Е Р Г, 16 апреля  
ПЕРВ А Я П Р О ГР А М М А

МОСКВА
8.00. «Время». 9.06. Встреча 

юнкоров телестудии «Орленок» 
с Герои Советского С о ю з а .
летчиком-космонавтом СССР
Ю В. Малышевым. 9.50. «Он, 
она и Штефан». Х у д о ж е с тв е н 
ный телефильм. 11.10. «Клуб 
кгшопутешествнй» 12.10. Но
вости.

С 12.15 до 13.30' — перерыв.
ТОМСК

13.30. «Для вас, ребята». 
13.40. Спортивная программа.

МОСКВА
14.30. Новости. 14.50. «Инже

неры огненного__ фронта». На
учно-популярный фильм. 15.20. 
Поет Е. Сапогова. Передача из 
Свердловска. 16.35. «Настав
ник». Телевизионный журнал. 
1.6.05. «Телестадион». ' 16.35.
«Эрнст Тельман». Документаль
ный телефильм. 17.15. Кон
цертный зал телестудии «Ор
ленок». 18.00. «Ленинский уни
верситет миллионов». «Борьба 
КПСС за международную раз
рядку».

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в мире».

19.00. «Сегодня и каждый 
вечер». Документальный фильм. 
19.10. Чемпионат мира и Евро
пы по хоккею. Сборная ЧССР 
— сборная Швеции. 3-й пе
риод. Передача из Гетеборга. 
19.55. «Впервые на экране ЦТ», 
Художественный фильм «Там, 
за горизонтом». 1-я серия. 
(Киностудия им. Горького, 1975 
г.). 21.00. «Время». 21.85.
<Г. Марков. Страницы творче
ства». К 70-летию со дня рож
дения писателя. 22.45. «Сегод
ня в мире».ВТОРАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
20.00. Студия «Юность». 

«Разговор начистоту». Пере
дача 2-я. 20.40. Новости. 20.55. 
К 111-й годовщине со дня рож
дения Б. И. Ленина. «19178 
Март-апрель». Документальный 
фильм. 21.25. «Кто за? Кто 
■против?» Телефильм-спектакль. 
1-я серия.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
16 апреля. Премьера спек

такля «В дороге» — 19-30. 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

16 апреля. «Стрела , Робин 
Гуда» — 19.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
16 апреля в помещении ДК 

«Авангард» ~  «Стряпуха» — 
19-30.

О Ш 81Н О

если водителю пришлось 
ждать, то и время простоя 
(кстати, больше пятнадцати 
минут он ждать не может). I

Если, вызвав машину по ! 
телефону, человек по тем 
или иным причинам решил 
не ехать, он все-таки обязан 
уплатить за проезд такси и j 
за время ожидания.

Что касается поездки не
скольких пассажиров сразу, | 
платить следует пропорцио
нально пройденному пути, 
так, чтобы оплата проезда 
всех пассажиров в сумме i 
соответствовала цифрам, 
указанным на таксометре. 
Из письма же Колесниковой 
ясно, что каждый севший 
в машину, расплачивался 
так, будто ехал один. И в 
результате все вместё пас
сажиры выплатили сумму, 
намного превышающую
стоимость услуги.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
' «Ф антазия  на те м у  любви» —
9. 10-40. 12-20, 16. 21. К и н о 
клуб  «Сделать бы ж и зн ь  с ко 
го» — 14. О б щ еств енно -пол ити 
ческие чтения для м олодежи. 
Тема «Вечно ж и в ой »  — 18-30.

имени М ГОРЬКОГО
«В ечерний лабиринт» — 8-40, 

10-20. 12. 13-40. 15-20, 17,
18-40. -20-20. 22. «Двадцать
ш есть дней из ж и з н и  Д остоев
ского» — 8-40. 10-20. 12. 13-40.
15- 20. 17. 18-40. 20-20. 22. Зал
кинохроники «На X X V I съезде  
К П С С ; — 14-25. 17. « П р и м о 
рье» — 9. 10-05. 11-10.- 12-15.
1.3-20, 15-30. «Отец и сын»
(две серии) — 18.' 21.

«ОКТЯБРЬ»
М ул ь тсб о рни к № 18 — 10-30. 

«Вечерний лаб и ри нт»  — 9.
10-40. 12-20, 14! 16. 17-30. 19,
20-30. 22. «Если б я был н а 
чал ьником » — 8-40. 12, 14-10,
1 6- 10. 17-45, 19-20. 21.

имени И. ЧЕРНЫ Х 
« Ф р а к  для ш алопая» —  13.

«Ж анд арм  и и но пл анетяне»  — 
9. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20,
18-10. 20. «С орок первы й» — 
9. 11-10. 14-30. 18-30, 20-40.
Киноклуб «По странам  и к о н 
ти нентам » —  16-30.

«ПИОНЕР»
«Роберт плюс Тереза» — 9, 

10-40. 12-20, 14-50. 16-40. Кино
клуб «Светоф ор» — 12-30.
«Больш ие путеш еств и я  Л ел ска  
и Болена» — 13. « Г р а ж д а н и н  
Л е ш ка »  —  18-30. 20-20 .

«СИБИРЯК»
«М есто под солнцем» —  

9-20 «Где л етаю т серебристы е  
вороны» — 11. 12-40. 14-20. 16.
1 7 -  10 19-20 21. «Вторая вес
на» — 14-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Ж айд арм  и и но планетяне»
— 17, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШТ/ШНИКОВОГО 

ЗАВОДА
Кинолекторий «В ел икий  об

раз Ильича». Фильм «Сердце  
м атери» - -  17. «К то  есть кто»
—  19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Ж анд арм  ж е н и тс я »  — 17-10, 
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« К а в к азс кая  пл енни ц а» — 
15, 17. 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО

«Иван Васильевич меняет  
проф ессию » —  19. 21.

СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 33 г. ТОМСКА-,

О БЪЯВЛ ЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1981—82 учебный 
год по следующим специальностям: монтажник по
монтажу стальных и железобетонных конструкций, 
контролер ОТК (строительный), облицовщик-плиточ- 
ник-мозаичник, столяр производства художественной 
мебели, машинист мостовых и башенных кранов, ма

шинист дорожных машин широкого профиля, электро
монтажник по освещению, осветительным и силовым 
сетям и электрооборудованию; электросварщик, сле
сарь-газосварщик по монтажу систем теплоснабжения, 
машинист компрессорных установок химического про
изводства (мужчины), слесарь по ремонту и обслужи
ванию технологических установок химического произ
водства (мужчины), аппаратчик химического производ
ства, слесарь КИПиА.

Срок обучения — 1—3 года. Принимаются юноши и 
девушки с образованием 8—10 классов. Принятые обес
печиваются форменным обмундированием, спецодеж
дой, трехразовым питанием, а нуждающиеся — благо
устроенным общежитием. Время обучения засчитывает
ся в трудовой стаж.

Выпускники получают диплом о среднем образова
нии и по избранной прогрессии. Окончившим училище 
с отличием предоставляются льготы при поступлении 
в вузы.

При поступлении необходимы следующие документы: 
заявление на имя директора, свидетельство об образо
вании или аттестат, свидетельство о рождении или 
паспорт, справка с места жительства, 6 фотокарточек 
3 X 4  см, медицинская справка (форма № 286).

Начало занятий —: 1 -сентября.
Адрес училища: г. Томск-27, ул. Смирнова, 32. (Тел. 

5-12-22, 5-14-23, проезд автобусами: №№ 1, 18, 125 ДО 
остановки «Бетонный завод»).

Томский медицинский институт объявляет конкуре 
для поступления в очную аспирантуру по специально
стям: внутренние болезни, хирургия, педиатрия, фтизи
атрия, акушерство и гинекология, психиатрия, фарма
кология; в заочную: внутренние болезни, хирургия, 
педиатрия, патофизиология.

Срок конкурса — один месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы: заявление, личный листок по учету кад
ров, характеристику, автобиографию, копию диплома 
направлять в научную часть института по адресу: 
г. Томск, Московский тракт, 2.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с уп
равлением издательств, по
лиграфии и книжной тор
говли Томского облиспол
кома приглашают на по
стоянную работу механиков 
полиграфического оборудо
вания.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 66.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(30 кв. м) в г. Жигулевске 
Куйбышевской обл. на рав
ноценную в г. Томске.

. Обращаться: 446356, Жи-
гулевск Куйбышевской обл., 
ул. Шоссейная, 5, кв. 58, 
Шрпину И. Е., или Томск-53, 
ул.' Ново-Киевская, 54, к 
Плотниковой Л. И.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Астрахани на благоуст
роенную в г. Томске (с вы 
ездом в г. Астрахань не 
более двух человек).

Обращаться: г. Томск,
тел. 2-64-46.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(45 кв. м) в г.' Россоши Во
ронежской области на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
Иркутский тракт, 140, кв. 
14.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу смер
ти старейшей учительницы 

ФОМИНОЙ
Серафимы Кузьминичны.
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